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ТЕХНИКА

Качественная и быстрая уборка зерновых с минималь-
ными затратами на каждый обработанный гектар поля 
или намолоченную тонну зерна — это суммарная выгода, 
которую получает владелец комбайна VECTOR 410 мар-
ки ROSTSELMASH. Поэтому многие сельхозтоваропроиз-
водители, работающие в условиях невысокой урожайно-
сти, «не увлекаются» машинами более высоких классов, 
предпочитая эту модель — проверенную, предсказуемую, 
закрывающую все потребности.

Производитель же указывает номинальную производи-
тельность (на нормированном хлебостое) в 12 т/ч и сезон-
ную наработку до 750 ц/га. В реальности, к примеру, на 
полях Казахстана при средней урожайности зерновых по-
рядка 13,5 ц/га умелый механизатор способен намолотить 
на этом комбайне около 1500 т зерна с наработкой пример-
но в 500 м ч. Это — подтвержденный результат. Таким обра-
зом, VECTOR 410 — одна из самых производительных машин 
в своем четвертом классе. Потому что у этого ЗУК для высо-
ких показателей есть все необходимое.

Чтобы оптимально загрузить молотилку комбайна, на 
ровных полях можно агрегатировать его с широкозахват-
ными жатками. По мнению экспертов, этот способ предпо-
чтительнее серьезного повышения скорости движения сверх 
рекомендуемой. Наклонная камера комбайна VECTOR 410 та-
кие жатки нести может. Преимущества решения — сокраще-
ние количества разворотов и экономия горючего за счет ра-
боты двигателя в комфортном режиме. МСУ комбайна — той 
же схемы, что и на однобарабанных машинах ROSTSELMASH 
более высоких классов. Тот же огромного диаметра бара-
бан (800 мм), то же охватывающее барабан на угол в 130 
градусов подбарабанье, тот же отбойный битер на выходе 
из молотилки и устройство быстрого сброса подбарабанья. 
Разница заключается в несколько меньшей ширине моло-
тильного барабана. Кстати, знатоки обращают внимание 
на то, что новые бичи и подбарабанье обеспечивают более 
агрессивный обмолот. 

Молотильное устройство сепарирует из вороха порядка 
95% зерна — великолепный показатель. Ведь чем меньше 
ценного продукта уйдет из молотилки на четырехклавишный 
соломотряс, тем меньше будут потери. Впрочем, потери с 
соломой за комбайном VECTOR 410 с запасом укладывают-
ся в допустимые. Поскольку отбойный битер на выходе из 
МСУ хорошо вспушивает массу, а оптимальная амплитуда 
движений клавиш обеспечивает тщательное встряхивание 
из нее остаточного зерна.

Некоторые отраслевые специалисты утверждают, что ка-
чество очистки зерноуборочного комбайна зависит не толь-
ко от величины площади решет, но также от наличия под-
готовительной доски и хорошей подачи воздуха на обдув. 
Что же, у VECTOR 410 есть и большая площадь (3,59 м2), и 
предварительная доска с пальцевой решеткой, и высоко-
производительный вентилятор с регулируемой в широком 
диапазоне (335–1 185 об/мин) частотой вращения, и равно-
мерно распределяемый воздушный поток.

Также эксперты обращают внимание на то, что большой 
сход с решет на домолот может снизить производительность 
МСУ и привести к увеличению количество битого (колотого) 
зерна. Это — «не про VECTOR 410». Домолачивающее устрой-
ство в комбайне автономное, никоим образом не влияет на 
производительность основной молотилки. И это — ротор, ко-
торый обмолачивает зерно максимально бережно. 

Так что бункерное зерно получается не только чистым, 
но и с минимальным количеством поврежденного. Ну а вы-
грузить полный бункер (6000 л) можно меньше чем за пару 
минут. Даже если приходится убирать влажное зерно, про-
блем не возникает — помогают гидропульсаторы.

Комбайн комплектуют двигателем мощностью 210 л. с. 
Он экономичен — бака горючего (540 л) может хватить на 
16 ч работы. Вырабатываемой энергии хватает на стабиль-
ную работу машины в любых условиях. Так что зерноубо-
рочный комбайн VECTOR 410 по-прежнему уверенно на-
правлен на выгоды!

VECTOR 410: 
ЗЕРНОУБОРОЧНЫЙ КОМБАЙН, 
НАПРАВЛЕННЫЙ НА ВЫГОДУ
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АГРОХИМИЯ

В сезоне 2021 года компания «Август-
Казахстан» продемонстрировала тех-
нологию защиты и выращивания льна 
масленичного на экспериментальной на-
учно-производственной площадке «ТОО 
Ак-Жер 2010», что расположено в Севе-
ро-Казахстанской области, Жамбылский 
район, село Баян, общая площадь хозяй-
ства составляет 14 850 га.

В этом году под посевы льна маслично-
го в ТОО «Ак-Жер 2010» отведено два поля, 
общей площадью 446 га, где и проводится 
демонстрация возделывания данной культу-
ры. На представленных полях под посев льна 
предшественником была яровая пшеница. 

МЕСТО В СЕВООБОРОТЕ
Лён хорошо растёт после колосовых 

культур, многолетних трав, кормовых бо-
бово-злаковых посевов, гороха и кукуру-
зы. Противопоказано высевать его после 
подсолнечника, рапса или клещевины - эти 
культуры сильно засоряют поля падалицей. 
Сам лён масличный сравнительно рано ос-
вобождает посевную площадь и после него 
хорошо растут озимые культуры. При частом 
выращивании на одном месте в почве на-
капливаются патогенны, что вызывает льно-
утомление – сильное уменьшение объёма 
урожая, вплоть до полной его гибели.

ПОСЕВ
Семенной материал: сорт северный 

(первая репродукция). Протравливание се-
мян льна провели непосредственно перед 
посевом препаратами: Бункер (тебуконазол, 
60 г/л) - 0,5 л/т, системный фунгицид, об-
ладающий профилактическим и лечащим 
системным действием. И также был при-
менен системный инсектицидный протра-
витель Табу (имидаклоприд, 500 г/л) - 0,9 
л/т, обеспечивая длительное защитное дей-

ствие на самой уязвимой стадии проростков 
и всходов культуры и их корневой системы 
против вредителей.

В ТОО «Ак-Жер 2010» вся посевная 
кампания проводится по технологии пря-
мого посева, ее также называют нулевой 
обработкой почвы или «No-Till технологи-
ей» - это современная технология обработ-
ки почвы, при которой грунт не обрабаты-
вается при помощи вспашки, а укрывается 
мульчей (измельченными остатками рас-
тительных культур). 

Посев льна провели трактором Class 
Axion 950 в агрегате сеялкой CONDOR 
15001-C компании AMAZONE. 

Норма высева - 55 кг/га, глубина посе-
ва льна масличного 4 см, на такой глуби-
не количество влаги на момент посева было 
достаточно для благоприятного прорастания 
семян культуры. Вместе с посевом внесены в 
почву удобрения сульфоаммофос 100 кг/га, 
состав: Азот (N) 20%, Фосфор (P2O5) 20%, 
Сера (S) 8-14%, Кальций (Ca) 0,5%, Магний 
(Mg) 0,5%.

Температура почвы на глубине 10 см хо-
рошо прогрета 11-12°С. 

ВСХОДЫ
С 8 мая на территории Северо-Казах-

станской области пошло повышение темпе-
ратуры до +22°C днем и до +14°C ночью, 
что очень хорошо повлияло на быстрые 
всходы льна. 

БОРЬБА С СОРНЫМИ РАСТЕНИЯМИ 
Степень засоренности на демонстра-

ционном поле «средняя». Видовой состав 
двудольных сорняков следующий: Вьюнок 
полевой, Одуванчик, Бодяк полевой (осот 
розовый), Молочай лозный, Полынь.

Основными злаковыми сорняками на 
демонстрационном поле были: Овсюг, Про-
со (волосовидное, верхоцветное).

Химическую обработку льна мы провели 
в 2 этапа.

Фаза развития культуры «елочка», про-
ведена первая обработка против двудоль-
ных сорняков, гербицидами: «Хакер» (кло-
пиралид, 750 г/кг) - 0,06 г/га; «Гербитокс 
–Л» (МЦПА кислота смесь калиевой и на-
триевой солей, 300 г/л) - 1,3 л/га. 

Через семь дней после первой обработ-
ки переходим ко второму этапу.

Проведена вторая обработка против 
злаковых сорняков гербицидом «Миура» 
(хизалофоп- п- этил, 125 г/л) - 1,0 л/га. 
Препарат обладает высокой эффективно-
стью против однолетних и многолетних зла-
ковых сорняков. 

Химическая обработка против сорных 
растений проведена самоходным опрыски-
вателем Amazone Pantera. 

Расход рабочей жидкости в двух хими-
ческих обработках составлял 100 л/га.

На поле двудольные сорняки находят-
ся в угнетённом состоянии в виде хлоро-
зов, усыханий и некрозов. Уже можно счи-

тать, что гербициды с поставленной задачей 
справились отлично.

Также можно подчеркнуть высокую эф-
фективность гербицида «Миура» (хизало-
фоп- п- этил, 125 г/л), где мы можем так-
же наблюдать промежуточный результат в 
виде обесцвечивания и пожелтение злако-
вых сорняков.

Биологическая эффективность герби-
цида «Хакер» (клопиралид, 750 г/кг) и 
«Гербитокс-Л» (МЦПА кислота смесь кали-
евой и натриевой солей, 300 г/л) против 
осота розового, вьюнка полевого, одуван-
чика (в сравнении с контрольным участком) 
составила 94%.

Эффективность гербицида «Миура» 
против злаковых сорняков: овсюга и просо-
видных сорняков достигала 96%.

Можно уже уверено наблюдать за тем, 
что теперь сорняки не будут препятствовать 
дальнейшему развитию льна на нашем де-
монстрационном поле.

БОРЬБА С ВРЕДИТЕЛЯМИ
Против таких вредителей как льняной 

трипс, льняные блошки мы использовали пре-
парат: Алиот (Малатион, 570 г/л) - 0,6 л/га.

УБОРКА
Особенностью созревания льна являет-

ся его большая неравномерность, которая 
сильно затрудняет уборку этой культуры. 

Скошенный валковыми жатками лён до-
зревает значительно быстрее, чем на корню. 
Поэтому раздельный способ уборки исполь-
зуется значительно чаще.

Далее льняные коробочки обмолачива-
ются зерноуборочными комбайнами.

Чтобы добиться более равномерного 
созревания коробочек с семенами мы ис-
пользуем десикант и проводим десикацию, 
особенно она эффективна при прямом ком-
байнировании.

Десикацию проводим при созревании 
культуры на 80-85%. 

В качестве десиканта мы используем 
препарат: Суховей (Дикват 150 г/л).

Для раствора нужна только чистая вода, 
без органических и минеральных примесей.

Для усиления активности десиканта «Су-
ховей» (Дикват, 150 г/л) 2 л/га рекомен-
дуем применить в рабочий раствор ПАВ 
(поверхностно-активное вещество) «Адью» 
(Этоксилат изодецилового спирта, 900 г/л) 
- 0,1 л/га, за счет ПАВ увеличивается пло-
щадь поверхности контакта препарата с ли-
стовой пластиной, что как раз очень необ-
ходимо для контактного гербицида, расход 
рабочей жидкости 100 л/га. 

Статью подготовил 
менеджер технолог по СКО 

Турков К.И.

ВЫРАЩИВАНИЕ ЛЬНА ПО НУЛЕВОЙ ТЕХНОЛОГИИ 
В СЕВЕРНОМ КАЗАХСТАНЕ
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Аббревиатура «NS» если не для всех, то для боль-
шинства специалистов, связанных с мировым семе-
новодством, хорошо известна. Именно эти две буквы 
указывают на то, что семена сортов или гибридов сель-
скохозяйственных культур и лекарственных трав соз-
даны учеными из Института полеводства и овощевод-
ства в г. Нови-Сад (Республика Сербия). Для Сербии это 
институт национального значения. Но, как оказалось, 
и для агросектора десятков других стран Институт по-
леводства из Нови-Сад играет решающее значение: за 
пределами Сербии сотни тысяч гектаров пашни засева-
ются семенами NS (NOVI-SAD). 

Немногие знают, что широко-известные сорта и гибри-
ды, реализуемые крупнейшими мировыми компаниями, 
были созданы селекционерами из этого института. А гово-
рит это о том, что Ново-Садская селекция - это гарантия 
качества семян, проверенная временем.

За 85 лет работы институт претерпел множество измене-
ний, выстоял и продолжает развиваться. Сегодня основные 
и прикладные исследования, являющиеся основой деятель-
ности Института, направлены на создание сортов и гибри-
дов полевых, овощных, а также большого количества кор-
мовых, промышленных, лекарственных растений и специй. 
Для такой масштабной работы сформирована сильная науч-
ная команда из более чем 100 исследователей, из которых 
более 90 - доктора наук. Им помогают более 300 высокооб-
разованных и работников разных профилей.

За время работы учеными созданы более 1200 сортов и 
гибридов более 50 видов растений. Сорта и гибриды Ин-
ститута зарегистрированы в 30 странах мира, и Казахстан 
не исключение. Для казахстанских аграриев доступны сорта 
пшеницы, сои, гибриды кукурузы и подсолнечника.

В начале сентября группа аграриев из Казахстана, вклю-
чая Босс-Агро, посетила Институт, чтобы познакомиться с 
процессом создания и подготовки семян. Без преувеличе-
ния, масштаб Института впечатляет. 

В момент нашего приезда уборочная по зерновым уже 
завершилась, а по масличным, бобовым и кормовым еще 
не началась. Поэтому семенной завод Института был занят 
подготовкой и упаковкой семян пшеницы для отгрузки на 
склад. 

Невероятно огромный завод, практически полностью ав-
томатизированный: здесь происходит очистка, калибровка, 

протравливание и упаковка семян для последующей реали-
зации. Ежеминутно с конвейера завода робот-грузчик рас-
кладывает на поддон до 10 мешков готовых семян, которые 
уже в следующем сезоне будут готовы к высеванию, воз-
можно в Казахстане. Далее семена отправляются во вме-
стительный склад, где одномоментно может храниться до 
8000 тонн семенного материала. Здесь на складе постоян-
но поддерживается температурный режим и влажность, всё 
это, конечно же, контролируется датчиками, отправляющи-
ми данные на общий сервер.

Склад построен по бельгийской технологии, которая 
технология позволяет сохранять качество семян по не-
сколько лет без потери всхожести даже у подсолнечника. 
По словам Д-р Владимира Миклича, руководителя Отде-
ла семеноводства подсолнечника, который и сопровождал 
нас, складов такого уровня в целом не так много даже в 
Европе, и здесь семена Института и родительские линии в 
полной безопасности.

Рассказывая о селекции гибридов подсолнечника, док-
тор Миклич отметил, что в Институте Нови-Сад разработана 
самая большая в мире программа селекции подсолнечника. 
«Работу по подсолнечнику мы начали много лет назад, - от-
метил он, - и могу сказать, что сейчас эта программа - одна 
из трех крупнейших в мире. Опыты заложены в разных стра-
нах. Мы самыми первыми в мире сделали гибрид подсол-

нечника. И сейчас у нас нет сортов, есть лишь гибриды». 
Учёные Института полеводства и овощеводства первы-

ми в мире создали подсолнечник, устойчивый к фомопсису. 
Первыми в Европе создали подсолнечник, возделываемый 
по системе Clearfield®. «То есть, в течение последних 50 лет 
наши ученые были если не первыми, то входили в тройку 
лидеров, - не без гордости отметил Д-р Миклич. - Наша 
селекция не прекращается с наступлением холодов, у Ин-
ститута есть участки зимней селекции в Индии и Аргентине, 
где ученые продолжают работать в зимний период, и та-
кой подход позволяет институту гораздо быстрее выводить 
на рынок новые гибриды. Ежегодно на испытании заклады-
ваются десятки гибридов, по результатам мы смотрим что 
можно улучшить, доработать».

Говоря о Казахстане, в котором Владимир Миклич бы-
вал, и не раз, он подчеркнул, что у страны есть потенциал 
для еще большего выращивания подсолнечника, и из ли-
нейки NS-селекции можно подобрать гибриды, подходящие 
для возделывания в разных климатических и почвенных зо-
нах Казахстана. Кстати, ряд гибридов уже показывает хоро-
шие результаты.

В этом году в Казахстане у Института появился партнер - 
реализатор семян селекции NS – это ТОО «EURASIA SEEDS», 
а значит на посевную следующего сезона аграриям из Ка-
захстана будут доступны гибриды, возделываемые по техно-
логии Express и ClearField.

ГИБРИД NS Х 8002
Умеренно интенсивный гибрид подсолнечника с высо-

ким содержанием масла и отличной толерантностью к наи-
более распространенным болезням. Среди других сульфо-
гибридов на рынке он отличается наибольшим потенциалом 
урожайности - до 58 ц / га. Гибрид идеально подходит для 
выращивания в степной и лесостепной зонах с использова-
нием технологии SUMO (программа гербицида Гранстар и 
Экспресс).

NS Х 8002 относится к группе ранних гибридов, поэто-
му его вегетационный период длится ориентировочно 100-
104 дня. За это время стебель растений достигает в высоту 
170-180 см и формирует сильно выпуклую корзину диаме-
тром примерно 16-17 см, хорошо наполненную семянками 
среднего размера. Масса 1000 семянок составляет 60-63 г, 
при этом семена отличаются высоким содержанием масла 
- 52-55%.

Среднеранний гибрид. Высокая толерантность к трибе-
нурон-метилу. Средняя высота растения, высокая устойчивость 
к полеганию. Генетически устойчив к фитофторозу (ген Пл6), 
полевке (расы А, В, С, D, Е, F), ржавчине и подсолнечной 
моли. Хорошо переносится фомопсис гелианти, Макрофо-

мина фазеолина, склеротиния склеротиорум.
Генетический потенциал урожайности семян: свыше 58 ц/га.
Содержание масла в семенах: 52-55%.
Высокая устойчивость к засухе и стрессу, а также к чрез-

мерной влажности. Хорошая производительность в услови-
ях стресса.

Рекомендуемая (оптимальная) сборка при уборке со-
ставляет 55 000-60 000 растений с гектара.

ГИБРИД NS Х 7749
Ультраранний гибрид нового поколения с высоким по-

тенциалом урожайности 50 ц/га.
Толерантен к засухе.
Генетически устойчив к расам F+ заразихи.
Гибрид генетически устойчив ко всем расам ложной муч-

нистой росы, контролированных геном PI6, ржавчине и под-
солнечной моли.

Высокотолерантен к фомопсису (Phomopsis), Macrophomina, 
к белой гнили (Sclerotinia sclerotiorum) и к болезням, вызываю-
щим пятнистость листьев и стебля.

Растение средней высоты, стебель крепкий устойчив к 
полеганию.

Генетический потенциал урожайности: свыше 50 ц/га.
Содержание масла: 46-49%.
Хорошо переносит засуху, характеризуется высоким про-

изводством нектара и пыльцы, очень привлекателен для 
опылителей.

Рекомендуемая густота стояния: 55 000-60 000 растений 
на гектар при уборке.

Возделывается по технологии SUMO (программа герби-
цида Гранстар Экспресс).

ГИБРИД NS Х 2652
Среднеранний подсолнечник, период вегетации 104-

108 дней, пригоден для выращивания по технологии SUMO 
(устойчив к Гранстар, Экспресс), устойчив к заразихе расы А-Е.

Группа спелости: среднеранний, 104-108 дней
Потенциал урожайности: 55 ц/га 
Семена: крупных размеров, чёрного цвета
Высота: 160-180 см.
Корзина: тонкая, выпуклой формы, диаметром 18-22 см. 
Рекомендуемая плотность перед сбором: 50 000-55 000 

растений на гектар.
Содержание белков: 16-18%.
Устойчивость к болезням: ложная мучнистая роса, ржав-

чина, фомопсис, подсолнечниковая моль, беля гниль, за-
разиха A, B, C, D, E.

Возделывается по технологии SUMO (программа 
гербицида Гранстар Экспресс).

СЕМЕНА NS – ХОРОШИЙ ПРОГНОЗ 
НА УРОЖАЙ

СПРАВКА БОСС-АГРО: 

В Институте полеводства и овощеводства в г. Нови-
Сад (Республика Сербия) сформировано 5 отделов, 3 
лаборатории и 12 служб.

Отделы:
• Отдел зерновых колосовых
• Отдел кукурузы
• Отдел бобовых растений
• Отдел подсолнечника
• Отдел овощных и альтернативных видов растений

Лаборатории:
• Лаборатория почвоведения и агроэкологии
• Лаборатория по испытанию семян
• Лаборатория биотехнологии

ВИЗИТ ВИЗИТ
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ГИБРИД NS-Х-6749
Гибрид подсолнечника НС-Х-6749 отличается высоким 

содержанием масла в семенах и хорошей урожайностью.
Раннеспелая группа созревания: 95-100 дней.
Экстенсивный тип гибридов. 
Урожайность: 57 ц/га. 
Маслянистость подсолнечника НС-Х-6749 колеблется от 

52 до 55%. 
Лузжистость семян: 22-24%.
Масса 1 000 штук семян весит до 70 граммов. Направле-

ние выращивания - масличное.
Крепкое крупное растение высотой от 150 до 170 см, вы-

сота зависит от увлажнения. 
Главную роль в подсолнечной культуре играет корневая 

система. От нее зависит урожайность, качество зерна, мас-
лянистость, высота растений, устойчивость к заболеваниям 
и отрицательным внешним факторам. Стебель у подсолнеч-
ника НС-Х-6749 крепкий, на котором развиваются 28-32 ли-
ста. Корзинка с семенами тонкая. Семена некрупные.

Густота посева подсолнечника Н-Х-6749 рекомендуется в 
зависимости от влажности и колеблется от 45 000 до 65 000 
растений на гектар.

ГИБРИД NS Х 7917
Высокопроизводительный умеренно-интенсивный ги-

брид подсолнечника, предназначен для выращивания с ис-
пользованием технологии SUMO. Он относится к средней 
масленичной группе и прекрасно адаптируется к различным 
климатическим условиям.

Это среднеранний гибрид со сроком вегетации 102-106 дней. 
Взрослые растения формируют стебель высотой 170-

180 см и сильно выпуклую корзину диаметром 16-18 см.
Масса 1000 зерен составляет 60-65 г.
Средний показатель масличности семян: 50-52%.
Преимущества гибрида: 
Очень устойчив к засухе, очень устойчив к полеганию 

стебля и осыпанию корзины из-за неблагоприятных внеш-
них факторов; 

Имеет высокую среднюю урожайность в реальных услови-
ях: 25-35 ц/га, а также потенциальную урожайность 58 ц/га;

Ультратолерантный к фомопсису, фомозу, белой гнили 
(9 баллов из 10); 

Высокоустойчив к ржавчине (8 баллов из 10); 
Высокоустойчив на генетическом уровне до 7 рас заразихи.

ГИБРИД NS КРУНА
Группа спелости: ранний. Ранний гибрид подсолнечника 

нового поколения. Один из самых прибыльных и ранних со-
ртов в Сербии. Генетически устойчив ко всем породам лож-

ной мучнистой росы, контролируемой геном Pl6, устойчив 
к фитофторозу подсолнечника (расы A, B, C, D и E), ржав-
чине подсолнечника (Pucciniahelianthi) и нематоде подсол-
нечника (Homoeosomanebulella). Высокоустойчив к пятни-
стости подсолнечника (Phomopsis), черному подсолнечнику 
(Macrophomina) и творожной гнили (на стеблях и корнях).

Характеризуется значительно низким стеблем, до 1,6 м, 
с крупной головкой 18-19 см. Головка полусогнута, стебель 
прямой. Генетический потенциал урожайности: 55 ц/га. 
Масличность: 52-55%. Цвет шелухи: черный. Сорт отлича-
ется исключительной засухоустойчивостью. Имеет высокую 
выработку пыльцы и нектара.

Рекомендуемый (оптимальный) высев: 55 000-60 000 
растений на гектар.

Возделывается по технологии SUMO (программа герби-
цида Гранстар Экспресс).

ГИБРИД NS SMARAGD CLP
Среднеранний гибрид. Средняя высота растения, высо-

кая устойчивость к полеганию.
Устойчив к гербицидам из группы имидазолинонов (для 

системы производства Clearfield® Plus).
Решает проблему широколиственных сорняков и полевок 

с обязательным применением гербицидов.
Устойчив к фитофторозу (ген Пл6), полевке (расы А, В, 

С, D, Е, F), ржавчине и подсолнечной моли.
Устойчив к Фомопсису, Макрофомине, склеротинии 

склеротиорум.
Генетический потенциал урожайности семян: свыше 50 ц/га.
Содержание масла в семенах: 52-55%.
Адаптивный и стабильный в различных агроэкологиче-

ских условиях.
Рекомендуемая (оптимальная) сборка при уборке со-

ставляет 55 000-60 000 растений с гектара.

Для подробной информации о семенах 
сербской селекции в Казахстане: 

РК, Восточно-Казахстанская область, 070002, 
г. Усть-Каменогорск, пр. Шакарым, 62-29, 

тел.: 8 771 286 05 22, 
Тел/Wapp: 8 777 136 49 26, 

e-mail: voloshinyra@ukr.net, wseeds@mai.ru
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ми переработчиков. Так они смогут покупать 
сырье по рыночной цене. 

«Мы, сельхозтоваропроизводители, се-
годня ждём сигнал от Правительства. Что 
делать дальше с семенами подсолнечника. 
Ни для кого не секрет, что семена подсол-
нечника были одной из самых рентабель-
ных культур. В прошлом сезоне она стала 
менее рентабельная, и на это, в том числе, 
повлияла введенная государством пошлина. 
В текущем сезоне ситуация может повто-
риться. Сегодня по виду подсолнечник на 
полях неплохой. Но погода непредсказуе-
ма, и никто не может уверенно сказать, что 
в итоге получится. При условии закрытого 
рынка сеять подсолнечник дальше или нет 
- большой вопрос. Хорошо, что государство 
помогает развивать переработку. Мы ни в 
коем случае не против, чтобы она развива-
лась. Единственный вопрос - почему за наш 
счёт?», - говорит генеральный директор 
промышленно-торговой компании «Со-
дружество» Наталья Пак.

Идея о датировании переработчиков 
для сельхозтоваропроизводителей кажется 
самой разумной. 

«Когда нас стали субсидировать для ди-
версификации, мы поверили в этот лозунг. 
Стали сеять бобовые, масличные. Но нас 
не рассматривают как инвесторов. Это, как 
минимум, несправедливо. Сколько мы ин-
вестируем даже при переходе с одной куль-
туры на другую? Это огромные деньги. Вне-
дрить технологию дорого. 

А когда на рынке нет справедливой 
цены на культуру, то дальнейшее возделы-
вание её или новые инвестиции в возделы-
вание у нас под вопросом. Что будет делать 
сейчас сельхозтоваропроизводитель? Ну, 
это очевидно. Либо сокращать свои посе-
вы маслички, либо уходить в переработку. 

И будет создавать ещё более конкурентную 
среду среди переработчиков на внутреннем 
рынке. Это перекос», - считает Наталья Пак.

Эксперт уверена, что в АПК необходимо 
выработать механизмы, чтобы уравновесить 
баланс в вопросах выращивания переработ-
ки и экспорта.

Дальнейшее производство маслич-
ных и их рентабельность в Казахстане, 
влияние пошлин на экономику сель-
хозтоваропроизводителей и масло-
переработчиков, перспективы льна и 
подсолнечника. Эти основные вопросы 
обсуждали эксперты отраслей АПК на 
осенней международной конференции 
EurasianAgricom.

В этом сезоне Казахстан произвел поч-
ти полмиллиона тонн растительного масла. 
По данным председателя Национальной 
ассоциации масличных культур Ядыка-
ра Ибрагимова, маслозаводы республики 
перерабатывают 90% масличных культур 
Казахстана. В ассоциации на сегодня состо-
ит 41 маслозавод, расположенные во всех 
регионах страны. 

«Экспорт в текущем сезоне приближа-
ется к миллиону тонн. Это говорит о том, 
что казахстанская масложировая продукция 
пользуется спросом. В валютном выражении 
это около полумиллиарда. За первое полу-
годие текущего сезона практически на 50% 
увеличили экспорт масложировой продук-
ции. Если смотреть по странам в валюте, 
то Китай на первом месте. Потому что туда 
наша продукция продаётся дороже, чем на 
рынок Средней Азии. Также в топ-5 основ-
ных покупателей будет входить Латвия. Мы 
открываем рынок Китая по экспорту шрота и 
жмыха. По растительному маслу отмечается 
значительный рывок. Его производство уве-
личилось практически в два раза. Считаю, 
что в новом сезоне этот показатель будет на 
уровне или даже чуть больше. По экспорту 
тоже мы достигли значительных результа-
тов: больше 300 тысяч тонн за сезон», - со-
общил Ядыкар Ибрагимов.

Своей основной задачей маслозаводы ви-
дят развитие глубокой переработки. Без нее 
дальнейшее развитие масложировой отрасли 
Казахстана они не представляют возможным. 

К тому же, с 2025 по 2027 год переработ-
чики планируют уйти в ещё более глубокую 
переработку и начать производство жиров, 
майонезов. По их мнению, это позволит ста-
бильно давать закупочные цены отечествен-
ным сельхозтоваропроизводителям и не пере-
ходить на экспорт рафинированного масла.

«По подсолнечнику мощности перера-
ботки подбираются к 3 миллионам тонн. 
Однако в прошлом году в стране вырастили 
чуть больше миллиона семян подсолнечни-
ка. В текущем сезоне мы ожидаем урожай 
меньше. По нашим предварительным рас-
чётам плюс-минус 850.000 тонн соберём. 
Мы ещё сделали оценку, сколько мы можем 
импортировать из Российской Федерации. 
Потолок был в прошлом сезоне - 188 ты-
сяч тонн. В текущем сезоне на 25 тысяч тонн 
меньше импортировали», - уточнил спикер.

Отрасль может столкнуться с нелучшим 
качеством семян подсолнечника. Эксперты 
предрекают им высокое кислотное число. 

«Таких цен, как год-два назад по 1,5 по 
1,600 долларов за тонну масла уже нет. И, 
скорее всего, в ближайшие годы не будет. 
Тенденция этого года сложилась так, что 
разрыва между пальмой, подсолнечником, 
рапсом и соей практически нет. Те каноны, 
которые были ранее, это разница в цене по 
90 по 100, когда выбирали самую дешёвую 
«пальму», на сегодняшний день уже не ра-
ботает. Культура потребления уже не гово-
рит, что мы хотим взять дешёвое масло. В 
этом году даже при плохих урожаях сои цена 
практически не утвердилась. А под давле-
нием нового урожая, больших переходящих 

остатков этого года и планируемых перехо-
дящих остатков на следующий (по России 
это порядка 1,5 миллионов), у нас будут ми-
нимальные остатки. И Украина - интересный 
игрок, который в этом году, я думаю, за-
валит дешёвым маслом не только Европу и 
Турцию, но и ближайшие страны. Импорт со 
стороны Украины в Россию - это ещё один 
миллион. Мощности, которые на сегодняш-
ний день есть в России, конечно же, могут 
не справиться. Может произойти ситуация 
как в прошлом году», - считает коммерче-
ский директор QazaqAstykGroup Алек-
сандр Буженица.

Речь идёт о том, что в ожидании цены 
сельхозпроизводители весной выставили боль-
шие объёмы на продажу. В результате рынок с 
ними не справился. Предприятия Казахстана и 
России, по данным спикера, проработали за-
груженностью 75%. На будущую весну эксперт 
прогнозирует аналогичный сценарий. 

«Мы увидим полтора миллиона остат-
ков. Всё это будет давить на рынок. Опыт 
других стран, в том числе и Украины, пока-
зывает, что нужно отпустить сельхозтоваро-
производителей без каких-либо субсидий на 
общих основаниях. Тогда земледелец будет 
думать как предприниматель и начнет уве-
личивать свою доходность. Сегодня же он 
думает о том, как получить побольше субси-
дий на логистике, на компенсации за семена 
и удобрения. У нас в стране нет программы 
развития логистической инфраструктуры. И 
если мы увеличим урожайность процентов 
на 20 или на 30, мы просто парализуем всю 
логистическую структуру: элеваторы, желез-
ную дорогу, автотранспорт. Мы не справим-
ся», - заверил Александр Буженица.

Зерновой союз Казахстана поддержива-
ет коллег-переработчиков в темпах экспорта 
масла. Но в то же время говорит об отсут-
ствии четких сигналов Правительства рынку 
производства семечки.

«Аграрная политика не мотивирует к 
тому, чтобы выращивать больше и каче-
ственней. Если бы наше Правительство в 
лице Минторга объявило, что мы должны 
за 3 года сделать переработку масличных 
такой-то, для этого требуется то-то, и что 
участники рынка должны отнестись к этому 
с пониманием и потерпеть. Определили бы 
конкретные индикаторы и обязательства. По 
крайней мере другие участники рынка по-
нимали бы, для чего это делается, как долго 
будет длиться и что в итоге мы ожидаем по-
лучить. В таком случае будет меньше воз-
мущений. Как мы можем поддержать наших 
переработчиков? Им нужна конкурентная 
цена и качество. Переработчики заинтересо-
ваны в том, чтобы цена была ниже рыноч-
ной. А это идёт уже как конфликт интересов 
с сельхозтоваропроизводителями. Послед-
ние хотят получить справедливую цену», - 
объясняет председатель Зернового союза 
Казахстана Нурлан Оспанов.

По мнению спикера, обе стороны будут 
в выигрыше, если поддерживать субсидия-

«АГРАРНАЯ ПОЛИТИКА НЕ МОТИВИРУЕТ 
ВЫРАЩИВАТЬ БОЛЬШЕ И КАЧЕСТВЕННЕЙ», - ЗКС

КОНФЕРЕНЦИЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

Председатель Национальной ассоциации масличных культур 
Ядыкар ИБРАГИМОВ

Генеральный директор ПТК «Содружество» Наталья ПАК
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Этот год для аграриев ВКО выдался неординарным, 
и в целом ситуация в отрасли вызывает у сельхозпро-
изводителей немало тревог и пессимистических на-
строений. Почему сезон 2023 оказывается для аграри-
ев Казахстана одним из самых сложных за последние 
годы? Какие есть перспективы, и прогнозы ситуации 
на рынке «Босс-Агро» поинтересовался у руководителя 
Комитета производства Зернового союза Казахстана и 
генерального директора ТОО «Aitas Agro» Талгата АЛ-
ДАЖАРОВА.

«У НАС ПОКА 3 КЛАСС»
«На 14 сентября по холдингу (3 хозяйства в ВКО и одно 

в СКО) мы убрали порядка 50% площадей, средняя уро-
жайность идет около 20 центнеров с гектара. И сейчас она 
начала немного расти, потому что начали убирать поля в 
ВКО, которые дают 30-35 центнеров; до этого были поля, 
которые давали по 1,5-2 центнера. На севере Казахста-
на наши поля не дают такой урожайности, там 18-19 ц/
га средняя. Если говорить в целом, то у нас в сравнении с 
нашими коллегами ситуация не многим лучше - все зерно 
идет 3 классом, даже на севере, где в большинстве хо-
зяйств большая часть зерна проросла и идет как внеклас-
совая», - рассказал Талгат Алдажаров. 

«У нас в Петропавловске еще не было ни одной партии 
с проросшим зерном. Еще не завершили уборку, но опасе-
ний пока нет. В то же время я много общаюсь с фермера-
ми, езжу по стране. Основные производители зерновых – 
это северяне, и в большинстве их хозяйств ситуация очень 
сложная, дожди не давали убирать вовремя, зерно стало 
прорастать и осыпаться, потери колоссальные. Им нужна 
поддержка, но пока меры только обсуждаются. Никакой ре-
альной помощи для них нет. Кроме того, имеются огромные 
долги по субсидиям, не говоря уже о какой-то дополнитель-
ной помощи», - отметил Алдажаров.

ЭТОТ ГОД - ГОД ЭЛЕВАТОРОВ
По словам Талгата Алдажарова, в этом году будет очень 

большое количество зерна с низким качеством и очень мало 
с хорошим. И разница между ними по цене будет очень зна-

чительной. И больше всего в этом году пострадают мелкие 
фермеры, у которых нет возможности сушить урожай. В этом 
году будут зарабатывать и отбивать свои прошлогодние не-
доработки элеваторы. В прошлом году уборка была сухая, в 
холдинге даже свои сушилки не запускали. А сейчас все су-
шилки работают без остановки, такая же ситуация и на эле-
ваторах - все оборудование работает в авральном режиме. 

СИТУАЦИЯ КРИТИЧНАЯ, НУЖНЫ СРОЧНЫЕ МЕРЫ
Талгат Алдажаров называет ситуацию в основных зер-

носеющих регионах достаточно критичной, и считает, что 
Правительство должно принять серьезные меры. И, в пер-
вую очередь, государство должно вернуть фермерам все 
долги по субсидиям. Во-вторых, надо думать о пролон-
гации хотя бы государственных обязательств, перед АКК, 
КАФ и Продкорпорацией, где государство может прокон-
тролировать ситуацию своим волевым решением. Если за-
конодательная часть ЧС позволит еще и кредиты перед 
банками второго уровня реструктурировать, то это тоже 
будет хорошей помощью. 

«Но и эти меры - это только отсрочка. И если в этом году 
фермер не получил доход и не расплатится, то со следую-
щего урожая ему надо будет закрывать долги уже двух лет. 
Если к ноябрю не будут предприняты кардинальные меры, 
то начнется массовое банкротство фермеров. Потому что им 
нечем будет расплачиваться ни с государством, ни с други-
ми партнерами: кто-то в долг «химию» взял, кто-то удобре-
ния», - пояснил руководитель Комитета.

По мнению спикера, начнет рушиться длинная цепочка. 
Там, где фермер, там есть работники, их семьи. Кроме 
того, на аграриях завязана большая индустрия поставщи-
ков средств производства, потому что выращивать продук-
цию на земле - это очень сложный комплексный процесс, 
когда нужны удобрения, семена, химия, дизтопливо зап-
части, техника. Нужны продукты питания, чтобы кормить 
работников, необходима электроэнергия, газ и все осталь-
ное. В сфере, так или иначе задействованы миллионы лю-
дей, которых эта ситуация затронет.

КУДА И КОМУ ПРОДАТЬ – БОЛЬШОЙ ВОПРОС
Талгат Алдажаров считает, что ситуация на зерновом 

рынке сегодня не самая простая, но может стать еще более 
сложной.

«Мы занимаемся обеспечением наших птицефабрик 
кормами, закупаем пшеницу. И сейчас все предложения, 
которые приходят, это зерно, проросшее от 50% и выше. 
Предложений по продаже качественной пшеницы вообще 
пока нет. И с одной стороны это понятно - фермеры уби-
рают проросшее зерно. С другой стороны есть ощущение, 
что те, кто собирает более-менее качественное зерно, будет 
стараться заложить его на семена. В следующем году будет 
большая проблема с семенами, особенно на севере респу-
блики», - отметил аграрий.

Эксперт считает, что если у зерна прорастание составляет 
порядка 50% и больше, то оно уже точно не соответствует 
мукомольным качествам. Так как после дождей наступает 
первая стадия - это снижение числа падения. За ним на-
чинается прорастание. Это значит, что на одного покупателя 
станет меньше. 

«Не подойдет такое проросшее зерно и для птицевод-
ства. Технологи говорят, что можно подмешать к хорошей 
пшенице не больше 5-10% проросшего зерна, потому что 
в нем уже начались внутренние процессы, начали вы-

АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

СЕЗОН 2023: ОЖИДАНИЕ, 
ПРОБЛЕМЫ И ПРОГНОЗЫ
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рабатываться токсины, которые негативно влияют на пище-
варительную систему птиц и животных. Поэтому отпадает 
еще один сегмент рынка. И даже если фермеры уберут это 
зерно, то куда они будут его продавать - это большой во-
прос», - подчеркнул Талгат Алдажаров. 

О ПЕРЕРАБОТКЕ И ПОШЛИНАХ?
Первое, что хочется сказать: сегодня государство вмеша-

лось в рынок, чтобы поддерживать переработчиков, вводя 
ограничительные меры по экспорту в надежде, что это бу-
дет способствовать развитию внутренней переработки. Но 
такой подход не совсем оправдан. В целом неверно считать, 
что сельхозпроизводители производят сырье. Если уходить 
от терминов, то, к примеру, маслозавод берет выращенные 
ими семечки, снимает лузгу, выдавливает масло и получа-
ет продукт переработки. А продукцию фермеров, которые 
из большого количества элементов получают конечный про-
дукт, все называют сырьем. Муку тоже называют продуктом 
переработки, но ее в этом виде никто же не ест. 

Буквально на днях межведомственная комиссия по во-
просам внешнеторговой политики оставила без изменений 
экспортную пошлину на семена подсолнечника в размере 
20%, но не менее 100 евро за тонну. Объясняя необходи-
мостью развивать переработку, но у сельхозпроизводите-
лей иное мнение. 

«В прошлом году мы «проглотили» пошлину, так как 
была нормальная цена на пшеницу, было что продавать. 
В этом году качественной пшеницы практически нет. Зара-
батывать не на чем. И единственная культура, на которую 
аграрии возлагали надежды, был подсолнечник, который 
бы вытащил маржинальность. Эта культура показывает от-
носительно хорошие виды на урожай», - подчеркнул руко-
водитель Комитета.

Аграрий считает, что размер пошлины является неадек-
ватным. Эти 100 евро практически на 30% роняют стоимость 
культуры в сравнении с экспортным потенциалом. С про-
шлого года фермеры говорили о том, что если будет вве-
дена пошлина, то нужно установить квоту в 350 тыс. тонн. 
И деньги от продажи этого объема в размере 17 млрд тен-
ге, которые бы получили аграрии, существенно бы помогли 
улучшить экономику сельхозпроизводителей. 

«На самом деле пошлина несправедлива. Говорят о том, 
что это поддержка переработки, с упором на то, что не нуж-
но экспортировать сырье. Но на самом деле большой во-
прос, какую переработку мы поддерживаем. У нас сильно 
вырос экспорт сырого нерафинированного масла. У нас есть 
ограничение на экспорт семян подсолнечника, но нет ника-
ких ограничений на продукты переработки. Как нет ника-
ких обязательств со стороны переработчиков в углублении 

переработки хотя бы до рафинированного масла. Если нет 
тенденций и ответственности за увеличение объемов рафи-
нированного масла, тогда все страдают от этой пошлины. И 
зарабатывают только переработчики и производители сыро-
го масла», - добавил эксперт.

Анализ, проведенный Зерновым Союзом Казахстана, по-
казал, что экспортная пошлина в 1,5-2 раза или сразу на 50 
тыс. тенге уронила внутреннюю цену на семена подсолнеч-
ника по сравнению с прошлым годом. Но все животноводы 
страны, потребляющие нерафинированное масло и шроты, 
как покупали их по рыночной цене, так и покупают, и ника-
кого плюса от этой схемы не имеют. Благодаря экспортной 
пошлине внутренняя цена на «семечку» упала, экспортная 
цена на рафинированное масло тоже снизилась, но вну-
тренняя цена на рафинированное масло осталась на уровне 
прошлого года. И ни потребитель, ни растениеводы, ни жи-
вотноводы от этой схемы не выиграли. Сельхозпроизводи-
тель еще и потерял, в плюсе оказались только переработчи-
ки, которых можно пересчитать по пальцам.

«Цена на сырье упала, и мы заплатили за то, чтобы мас-
лозаводы смогли компенсировать падающую цену на экс-
портном рынке. Кроме того, большая несправедливость была 
в том, что когда в феврале ввели пошлину, никто не ограни-
чивал и не останавливал маслозаводы в покупке «семечки» 
на российском рынке. Когда рубль упал до уровня 4,5 тенге, 
они активно закупались «семечкой» в России, финансируя 
соседнего фермера. Сельхозотрасль Казахстана только по-
страдала от пошлины. За ней по цепочке поставщики техни-
ки, семян, удобрений и других средств производства», - до-
бавил аграрий.

Подсолнечник - одна из самых интенсивных культур с 
самыми высокими затратами. Это значит, что вокруг фер-
мера имеется большое количество поставщиков средств 
производства, которые зарабатывали, платили налоги, вы-
плачивали зарплаты. Если сейчас из-за таких ограничений, 
аграрий будет производить меньше подсолнечника, то в це-
лом экономика очень сильно пострадает. С одной стороны 
на чаше весов стоят переработчики, которых мало, с другой 
– сельхозтоваропроизводители, их работники, поставщики 
средств производства, финансовые институты, которые дают 
кредиты АПК. 

По словам фермеров, еще в середине года маслозаводы 
завалили себя российским сырьем, рынок начал сыпаться. 
Они выходили на маслозаводы, но они не покупали подсол-
нечник, потому что были затарены. И фермеры остались ни 
с чем, им не дали продать на экспорт, но и на полке цена на 
масло не поменялась. Вопрос в том, кто на этом заработал? 
Точно не фермеры и не потребители.

АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА
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В условиях неопределенности, связанной с возмож-
ным ограничением торговли, загруженностью транс-
портной инфраструктуры, всем участникам рынка 
важно качественно оценить тенденции и направления 
экспорта, планировать продажи и обеспечить своевре-
менные отгрузки. Что происходит на рынке и как из-
бежать рисков, обсудили на международной конфе-
ренции EURASIAN AGRICOM, которая проходила 27-28 
сентября в Астане. Организатором выступил Зерновой 
союз Казахстана. 

«НЕОБХОДИМО УДЕРЖАТЬ ПОЗИЦИИ»
Общий экспорт муки и зерна в сезоне 2023/24 года ожи-

дается на уровне 7,3 млн тонн, а переходящий остаток пше-
ницы - порядка 2 млн тонн, из них, как минимум, 400 тыс. 
тон будет внеклассного зерна.

«Что касается экспорта, то в целом в этом сезоне мы 
отправили 7 млн 677 тыс. тонн, из них в Узбекистан - 4,3 
млн тонн, Таджикистан - 998 тыс. тонн и Афганистан, куда 
поставили 895 тыс. тонн. А вот муку активно грузили на 
Афганистан, отправлено 1,7 млн тонн, неплохо отгрузили на 
Узбекистан – 754 тыс. тонн, но на остальных традиционных 
рынках были не так активны. Мы подтянули показатели по 
экспорту муки в Афганистан, и надеюсь, что в этом сезо-
не, несмотря на невысокое качество пшеницы, мукомолы 
справятся с переработкой, и мы сможет удержать позиции», 
- отметил генеральный директор ТОО «AZK Esentai» 
Александр Малов.

Внутренне потребление пшеницы в стране по традиции 
держится на уровне 5,5 млн тонн, но по прогнозу оно воз-
растет примерно на 500 тыс. тонн за счет того, что фураж-
ная и внеклассная пшеница будут использоваться на рынке 
активнее, чем ячмень. Эксперты повышают и внутреннее по-
требление на 800 тыс. тонн внеклассной пшеницы. В то же 
время экспорт мягкой пшеницы 3, 4 класса оценивают в 3,6 
млн тонн, 5 класса - около 1 млн тонн. 

«Отдельно выделяем экспорт твердой пшеницы, хотя в 
этом году она почти 90% будет неклассной. Но экспорт пред-
полагается порядка 300 тыс. тонн. Просто неклассная пшени-
ца с высоким количеством проросшего зерна идти на экспорт 
будет неактивно, но порядка 400 тыс. тонн мы сможем по-
ставить. Экспорт муки оцениваем в объеме около 2 млн тонн 
в зерновом эквиваленте. Если смотреть среднемноголетние 
данные, то это неплохой показатель», - пояснил спикер.

По словам эксперта, сегодня открыт импорт российской 
пшеницы на лицензированные ХПП и перерабатывающие 
предприятия, но при этом КТЖ до конца не понимает ситу-
ацию и пытается его сдерживать. Но он нужен Казахстану и 
должен идти. 

«Мы видим проблемы, которые тоже косвенно могут от-
разиться на сельхозтоваропроизводителях. Это изменения в 
процедуре возврата НДС у всех экспортеров как зерна, так 
и муки. Сегодня налоговый комитет проводит углубленную 
проверку всей цепочки, и, таким образом, возврат будет 
составлять не более 50%, что косвенно отразится на стои-
мости зерна, которую смогут оплачивать трейдеры и муко-
молы», - добавил Малов.

Согласно статистическим данным, сегодня общая посев-
ная площадь в Казахстане составляет 13,7 млн гектаров, а 
урожайность пока оценивается в среднем в 9 центнеров с 
гектара. Валовой сбор получится порядка 12,3 млн тонн, но 
в этом году прогнозы по спросу и предложению разделены 
по классам. 3 и 4 класс эксперты выделяют отдельно, и по 
прогнозу сбор будет порядка 8,6 млн тонн.

«Если сравнивать с предыдущими годами, то мы не па-
даем ниже среднего показателя, а это уже хорошо. Это 
говорит о том, что у нас есть что поставить на экспорт, и у 
нас будет работать логистика. В этом году будет достаточно 
большой объем неклассного зерна, который мы будем де-
лить на пшеницу фуражную 5 класса и неклассную. И этот 
объем оцениваем предварительно в объеме 3 млн тонн», 
- пояснил спикер.

При имеющихся больших остатках пшеницы в стране, 
импорте хорошего зерна, его будут смешивать, и пытаться 
вывести в 5 или 4 класс. Таким образом, объем 5 класса 
прогнозируется около 1,7 млн тонн. Рефакцию – пока ставят 
до 10%. Объем импорта зерна из России - около 1,5 млн 
тонн или 120-150 тыс. тонн в месяц. Это пока прогнозный 
показатель и эксперты ставят его как минимальный. При 
ухудшении ситуации по неклассной и фуражной пшенице, 
страна может импортировать больше – 2-2,5 млн тонн, что 
при необходимости поможет удержать позиции внутреннего 
рынка и не увеличить стоимость хлеба, а также не потерять 
позиции на экспортном рынке. 

«Внутренне потребление мы прогнозируем по традиции 
на уровне 5,5 млн тонн, но оно, возможно, возрастет при-
мерно на 500 тыс. тонн за счет того, что фуражная и вне-
классная пшеница будут использоваться на рынке активнее, 
чем ячмень. Также повышаем внутреннее потребление на 
800 тыс. тонн внеклассной пшеницы. Экспорт мягкой пше-
ницы 3, 4 класса оцениваем в 3,6 млн тонн, 5 класса - около 
1 млн тонн. Отдельно выделяем экспорт твердой пшеницы, 
хотя в этом году она почти 90% будет неклассной. Но экс-
порт предполагается порядка 300 тыс. тонн. Просто некласс-
ная пшеница с высоким количеством проросшего зерна идти 
на экспорт будет неактивно, но порядка 400 тыс. тонн мы 
сможем поставить», - подчеркнул Александр Малов.

Экспорт муки эксперты оценивают около 2 млн тонн в 
зерновом эквиваленте. Но если смотреть среднемноголет-
ние данные, то это неплохой показатель. В этом году, по 
расчетам экспертов, казахстанским мукомолам будет не-
много легче работать и смешивать пшеницу самых разных 
классов, чем партнерам из Узбекистана, Таджикистана. И 
экспортный потенциал муки оценивается как достаточно 
неплохой. 

КУДА ОТПРАВЛЯТЬ ПРОРОСШИЙ ДУРУМ?
По словам представителя компании Grain Partners 

Ивана Малыгина, сегодня в зависимости от региона доля 
проросшего дурума составляет от 7 до 70%. Больше всего 
пострадали Костанайская и Акмолинская область, немного 
лучше ситуация в СКО. Если последние 2-3 года трейдеры 
привыкли получать высококачественный дурум, то уже за-
были, как в 2018 году грузили твердую проросшую пшеницу 
до 18-20%, и рынки находились. 

«Думаю, что и в этом сезоне они найдутся, но в то же 
время имеется не так много стран, которые умеют работать 
с проросшим зерном, в том числе твердой пшеницы. Одна 
из них – это Италия, потому что ежегодно туда импортиру-
ется 2-25 млн тонн дурума», - пояснил Малыгин. 

По мнению эксперта, с любым зерном можно работать, 
спрос найдется, но будет вопрос с ценой. В то же время не-
которая часть неклассного зерна может перейти на следую-
щий год. Этот процесс будет долгим, но решаемым. 

«Спрос на дурум будет, вопрос только в том, насколько 
сильным будет пророст. Если будет выше 20%, то с таким 
зерном надо будет серьезно работать. Любая пшеница мо-
жет продаться, только цены будут не очень приятными для 
фермеров», - подвел итог эксперт. 

БОЛЬШИЕ ВЫЗОВЫ
По мнению генерального директора «Содружество 

Казахстан» Александра Самойлова, итальянцы имеют 
опыт переработки проросшей пшеницы, но пока и там скла-
дывается неопределенная обстановка: в стране тоже много 
твердой пшеницы низкого качества. В 2018-2019 годах ка-
захстанская пшеница шла как добавка. Кроме того, раньше 
Турция никогда не была на международной торговле ду-
румом, но в этом году там достаточно рекордный урожай 
хорошего качества и по протеину и стеклу. И первую квоту 
в 500 тыс. тонн они уже реализовали. У них идет активный 
процесс лицензирования, что говорит о том, что они и даль-
ше собираются участвовать в торговле дурумом. 

«Мы все заинтересованы в том, чтобы поток шел посто-
янно и равномерно без всплесков, как летом 2022 и 2023 
года. Вызовы в этом сезоне будут более остро чувствовать-
ся, чем в сезоне 2018-19 гг. Это большие вызовы для агра-
риев и для трейдеров практически во всех направлениях. 
Скорей всего на Азовско-Черноморском бассейне мы будем 
конкурировать с российской пшеницей. Ценник не всех по-
радует, но если это направление сохранится, то я думаю, что 
будет неплохо. С тем избытком, который есть в Казахстане, 

важно сохранить все экспортные направления», - отметил 
Самойлов.

Согласен с его мнением и руководитель компании 
Agrofidelity Таир Баталов. Он напомнил, что у Казахстана 
был опыт продажи зерна с проростом в 2005 и 2018 году.

«Считаю, что высококлассного дурума в этом году будет 
не больше 100 тыс. тонн. Я оцениваю потери в этом году по 
качеству в районе 50%. По твердой пшенице у меня более 
скептическая оценка. Что касается мягкой пшеницы, то ее 
на элеваторы сейчас везут 90% проросшей без числа па-
дения. Хотя ситуация может измениться в лучшую сторону: 
есть еще поля поздних сроков сева, и там качество должно 
быть лучше. И думаю, что у нас сохранится потенциал по 
хорошей экспортной пшенице», - добавил Баталов. 

ВЫХОД И СПРОС ЕСТЬ
Однако эксперты считают, что проросшее зерно не оста-

нется невостребованным. По словам представителя Союза 
зернопереработчиков Казахстана Мукана Абдиева, есть 
решения по переработке этого зерна в кормовую пшенич-
ную муку, и достаточно хороший рынок. Спрос на нее уже 
есть со стороны Китая. Этот продукт может гранулироваться 
и использоваться в качестве кормов для животных. Он дает 
выход 100% и имеет достаточно интересную цену.

«Есть оборудование китайское, турецкое, оно доступно по 
цене, установка занимает три месяца. Этот кризис дает новые 
возможности для работы: есть сырье, есть рынок сбыта, нуж-
но работать. В нынешнем сезоне для нас много вызовов, но 
вызовы – это не всегда плохо, они позволяют развиваться. 
Таким образом, можно увеличить потенциал переработанной 
продукции. А экспортная политика в отношении сырья и го-
тового продукта будет меняться», - сказал Мукан Абдиев.

По его словам, на сегодня уже 14 предприятий Казах-
стана включены в реестр поставщиков кормовой муки в 
Китай. И ее экспорт в нынешнем сезоне может превысить 
240 тыс. тонн. 

В этом сезоне Казахстан наладил поставки в Китай, но 
к новому сезону подходит с новыми вызовами. Трейдер 
«Grain Partners» Иван Малыгин отметил, что уже сейчас идут 
запросы и отгрузка нового урожая, как ячменя, так и пше-
ницы, в том числе и на проросшее зерно, которое достигает 
15-20% пророста. Ценовая конъюнктура пока только фор-
мируется. И это направление станет одним из основных по 
отправке «пророста». В ближайший месяц-полтора решится 
вопрос по открытию тупиков по параграфу и начнутся от-
грузки контейнерами.

В свою очередь председатель Зернового Союза Ка-
захстана Нурлан Оспанов добавил, что пока с КТЖ нет 
полного понимания, но удается выстраивать диалог. С их 
стороны трейдерам нужна большая поддержка, максималь-
но открывать все экспортные направления, а не вводить 
ограничения по ним.

«Мы говорим, что нам активнейшим образом нужно 
выгружать, нет проблемы в подвижным составом, но КТЖ 
ограничивает в подаче основных и дополнительных пла-
нов, зарезает или вовсе их не согласовывает», - подчер-
кнул глава Союза.

Что касается ячменя, то по официальным данным, его 
посевная площадь практически не изменилась, урожайность 
- ниже среднемноголетней или около 9 центнеров. По рас-
четам ЗСК, внутреннее потребление культуры уменьшится, 
за счет более активного потребления фуражной пшеницы. 
Но планируется, что страна сможет экспортировать порядка 
800 тыс. тонн, из которых львиная доля придется на Китай. 
Также прогнозируется, что какой-то объем ячменя во второй 
половине маркетингового года купит Иран, и Центральная 
Азия продолжит его покупать. 

УПОР НА БЕЗОПАСНОСТЬ
По мнению генерального директора компании Baltic 

Control Kazakhstan Гульмиры Абишевой, самой большой 
проблемой урожая 2023 года будет проросшее зерно. Это 
снижает натуру, клейковину и ее качество, и число паде-

НОВЫЕ ВЫЗОВЫ ЗЕРНОВОГО РЫНКА: 
В КАКУЮ СТОРОНУ СМОТРЕТЬ И СКОЛЬКО ЭТО БУДЕТ СТОИТЬ?
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ния. И все будет зависеть от того, как элеваторы правильно 
подработают, высушат и сохранят его. Есть отдельная кате-
гория – это зерно, поврежденное самосогреванием. Это как 
раз итог неправильно выбранного режима сушки или когда 
зерно закладывают на хранение с повышенной влажностью. 
Результаты такого неправильного хранения будут видны в 
феврале-марте 2024 года. 

«Этот год - не год покупателя и не год продавца. Это год 
элеватора, потому что многое будет зависеть о того, насколь-
ко качественно элеватор просушит влажное зерно и сумеет 
сохранить. Неправильный режим сушки, в том числе закла-
дывание на хранение влажного зерна, как раз и может при-
вести к развитию плесени, а также дальнейшему его прорас-
танию. Проросшее зерно необходимо просушить до 11-11,5%, 
чтобы остановить все процессы», - сказала Абишева.

Эксперт подчеркивает, что не нужно прыгать выше го-
ловы. Надо торговать тем, что сейчас есть, и рекомендо-
вала трейдерам каждый месяц отбирать предотгрузочные 
пробы и проверять их. Если зерно проросло до 20%, хоть 
его и подсушили, но процесс запущен, и оно будет дальше 
развиваться. 

«Основным рынком сбыта проросшей казахстанской 
пшеницы может стать Китай. Но необходимо обратить при-
стальное внимание на безопасность этого зерна. В настоя-
щий момент со стороны китайских покупателей идет запрос 
на пшеницу, где доля проросшего зерна составляет 15-20%. 
Но в тоже время для такого продукта они требуют показатель 
безопасности по всем токсинам. Мы сейчас проверяем такое 
зерно, токсинов практически нет. Но если его неправильно 
высушили, то микотоксины все выскочат. И будет достаточно 
одного прецедента, чтобы нам закрыли экспорт. Перед по-
грузкой лучше провести анализ, проверить партию и мини-
мизировать риски», - пояснила эксперт.

Цены на этот продукт, который используется для глу-
бокой переработки, пока не сформировались, но трейде-

ры ожидают, что стоимость будет не ниже 75 тыс. тенге за 
тонну. Этот вариант сбыта может стать выходом из сложной 
ситуации для казахстанских фермеров, у которых из-за про-
ливных дождей пророс большой объем зерна.

В свою очередь Нурлан Оспанов отметил, что дешевого 
зерна на рынке ждать не стоит, цены на пшеницу будут до-
статочно высокими. 

«Насколько высокими они будут пока не ясно, сдержи-
вающим фактором является Россия со своим большим экс-
портным потенциалом. Для Казахстана импорт оттуда станет 
очень важен, но и для России казахстанский рынок интересен: 
легкая логистика, отсутствие больших таможенных процедур, 
экспортной пошлины. Какой будет цена покажут результаты 
уборки и ситуация на рынке», - подвел итог глава ЗСК.
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С зерном, проросшим на корню в по-
лях, в этом сезоне столкнулись аграрии 
Костанайской, Акмолинской, Северо-Ка-
захстанской и Павлодарской областей. 
Это значит, что рынок фуражного зер-
на будет огромным, а если не принять 
мер по сушке зерна, то оно либо сгниет 
в поле, либо на токах. А это значит, что 
в следующий сезон многие аграрии во-
йдут банкротами. 

Фермеры уверены, что когда затраты на 
посев есть, а урожай остается гнить на поле 
- это повод для введения режима ЧС. Есть 
специальный фонд для таких случаев, кото-
рый может выделить деньги и поддержать 
предпринимателей. Но чиновники не торо-
пятся принимать меры. 

УБИРАТЬ ИЛИ НЕ УБИРАТЬ?
Костанайские аграрии называют ситу-

ацию уникально-катастрофичной. С таким 
положением дел и в таких масштабах даже 
опытные фермеры не сталкивались. По сло-
вам фермеров, регион еще не видел тако-
го огромного объема сырого и проросшего 
зерна. Теперь встает вопрос так: либо это 
зерно сгниет на поле, либо в складах. Ди-
ректор ТОО «Азия Алтын 2000» Светлана 
Михайленко отметила, что даже в погожие 
дни зерно с полей показывает влажность 
22-23%. Элеваторы его не берут. Через не-
сколько дней эта пшеница будет гореть, ее 
физически некуда вывезти.

«У нас стоит вопрос, а стоит ли вообще 
убирать? Стоит ли заходить в поле, если мы 
видим, что в дальнейшем урожай придет в 
негодность. Это является ЧС или нет? Как к 
этой ситуации подходить? В сельском хо-
зяйстве важна своевременность принятия и 
исполнения решений. Еще порядка 15 тыс. 
тенге выйдет на услуги элеватора за сушку 
тонны зерна. И цена на урожай должна быть 
не рыночной, а ценой поддержки. Думаю, 
что часть зерна не будем убирать, потому 
что это окажется нецелесообразно», - до-
бавила аграрий. Сельхозпроизводители на-
ходятся в недоумении: куда будет поступать 
этот огромный вал зерна от 5 до 7 млн тонн? 
Как он будет перерабатываться? Его надо 
на элеватор привезти, потом просушить, и 
куда-то переместить на хранение.

«Этот вопрос нужно решать в чрезвы-
чайном порядке. Как раньше просто скла-
дировать урожай в складе не получится, он 
там гарантировано сгниет. Поэтому возника-
ет вопрос, что теперь делать с таким огром-
ным рынком фуражного зерна в Костанай-
ской области», - пояснил директор ТОО 
«Мелитопольское» Эдуард Двуреченский.

Хотя владельцы элеваторов уверяют 
власть, что проблем с сушкой нет, но на 
деле это совсем не так. А если учесть, что в 
некоторых районах и вовсе нет своих элева-

торов, куда везти зерно сушиться и какими 
будут затраты.

«Я спросил двух владельцев элевато-
ров в Сарыкольском районе о том, готовы 
ли они заключить со мной договор на при-
емку зерна. Мне ответили, что не готовы. 
Один элеватор забит зерном Продкорпора-
ции, второй уже заключил все договоры. А 
что делать фермерам, которые не убрали 
300 тыс. гектаров зерновых в районе? Ведь 
зерно должно поступить на элеватор, про-
сушиться, возможно, и не раз», - рассказал 
костанайский аграрий.

По мнению аграриев, если все неубран-
ные площади даже в среднем умножить на 10 
центнеров, то регион будет иметь огромный 
вал фуражного зерна. Но проблема заключа-
ется еще и в том, что существующая инфра-
структура не готова к такой ситуации. Ферме-
ры всегда выращивали только зерно хайпро, 
третий класс, иногда четвертый класс. И ни 
элеваторы, ни мельники не готовы работать с 
таким влажным и проросшим зерном.

«Нам сейчас надо срочно в течение сен-
тября максимум до 1 ноября решить эти тех-
нические вопросы. Но кто будет координи-
ровать эти все чрезвычайные ситуации? Мы 
сейчас говорим о пролонгации кредитов и 
других мерах. Но это какие-то бюрократи-
ческие препоны. И эта несогласованность 
действий - ничто по сравнению с той вол-
ной, которая пойдет дальше. Представьте, 
что будет делать сельское население, если 
ему перестанут платить зарплату, переедет в 
город и всё», - добавил аграрий.

Фермеры считают, что нужны долго-
срочные мероприятия, чтобы страна была 
готова. Режим ЧС должен быть введен уже 
завтра. По мнению директора ТОО «Дамды» 
Бейбута Койшебаева, ситуация катастрофи-
ческая и не нужно МСХ бояться объявлять 
режим ЧС. Государство очень долго прини-
мает меры.

«Чиновники не хотят смотреть на 2-3 
года вперед. И никто не хочет брать на себя 
ответственность. А фермер всегда выполня-
ет свои обязательства. В этом году мы поте-
ряем порядка 50% зерна, когда привезем на 
элеваторы: рефакция, сушка и услуги эле-
ватора. Тогда стоит вопрос, а стоит ли уби-
рать? Ведь будут затраты на уборку, пере-
возку. А качества и цены на зерно нет. Тогда 
будем убирать ради того, чтобы просто поля 
освободить. Подгон выше, чем пшеница, 
комбайны тонут в полях», - пояснил дирек-
тор агроформирования. 

Сельхозпроизводители заявляют, что уже 
сейчас нужно думать, что делать с рынком 
фуражного зерна. Зерно должно просушить-
ся на элеваторе и начать дальнейшее пере-
мещение, потому что новое зерно будет 
поступать миллионами тонн. Оно должно 
отправляться в области, которые пострадали 
от засухи, чтобы поддержать там животново-

дов. И сделать это надо в ближайшие меся-
цы. Необходимо сохранить даже это пророс-
шее зерно, которое очень пригодится стране. 

«Когда поля уже будут убраны, можно 
будет говорить по отсрочке платежей, тогда 
уже глядя на предметные цифры, можно бу-
дет что-то решать. Сейчас у нас нет ничего. 
В полях ситуация катастрофическая. Многие 
фермеры уже думают о том, стоит ли тра-
тить деньги на уборку, если ничего на полях 
не соберут. Хотелось бы, чтобы меры, при-
нимаемые правительством, были реально 
чрезвычайными», - подчеркивают сельхоз-
производители.

Фермеры уверены, что если сегодня госу-
дарство окажет им реальную поддержку, то 
они сумеют превратить эту катастрофическую 
ситуацию в благо на следующий год. Почва 
уже сейчас получила мощную влагозарядку, 
а это хороший задел на следующий сезон. 

ЦЕЛЕСООБРАЗНОСТЬ ВЫДЕЛЕНИЯ 
СРЕДСТВ ЕЩЕ НАДО ДОКАЗАТЬ
Рабочая группа из МСХ, которая приез-

жала в регион, рада бы помочь сельхозпро-
изводителям, но в этом процессе задейство-
вано не только аграрное ведомство, но и 
другие Министерства, и не всегда проблемы 
удается решать оперативно.

«Мы выслушали аграриев из разных рай-
онов Костанайской области. Ситуация дей-
ствительно очень сложная. Поэтому МСХ 
предложит Правительству ряд мер. Первое, 
это ускорение процесса по выделению льгот-
ного дизельного топлива на сушку. Чтобы 
процесс шел быстрее, необходимо внести из-
менения в регламент, мы к этой работе при-
ступили. На следующей неделе начнем реги-
страцию элеваторов в системе «Госагро» для 
выдачи ГСМ. Они смогут проводить сушку 
влажного зерна. Аким региона дал распоря-
жение по фиксации тарифов на сушку, чтобы 
не было удорожания себестоимости зерна», - 
рассказал директор Департамента производ-
ства и переработки растениеводческой про-
дукции МСХ РК Азат Султанов.

По словам спикера, уже достигнута до-
говоренность с холдингом «Байтерек» по 
увеличению лимита по лизингу мобильных 
сушилок для Костанайской области. Дано 
поручение в ускоренном порядке рассма-
тривать заявки хозяйств, которые нуждают-
ся в сушилках.

Кроме того, на встрече с аграриями на 
площадке Палаты предпринимателей Ко-
станайской области Султанов сообщил, что 
Продкорпорация озвучила видение по заку-
пу. Прямого закупа сейчас не предполагает-
ся, есть возвратность в рамках форвардного 
закупа и товарного кредита. Все предложе-
ния аграриев рабочая группа озвучит и бу-
дет принимать меры, Правительство в кур-
се ситуации. Но в тоже время директор 
Департамента признал, что есть правила 
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ЗАЧЕМ АГРАРИЯМ ЧС?
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по введению ЧС. Но дело в том, что при об-
ращении в Министерство экономики МСХ 
еще нужно доказать, что эта мера необходи-
ма. И проверка данных идет очень медлен-
но. Аналогичная ситуация и в Министерстве 
энергетики, которое выделяет ГСМ.

Азат Султанов четко ответил на один во-
прос аграриев, касающийся обеспечения се-
менами. АО «НК «Продкорпорация» начало 
лабораторные исследования на всхожесть 
имеющегося товарного зерна. Его могут пре-
доставить крестьянам на посевную кампа-
нию 2024 года. Но это будут товарные зай-
мы, которые аграрии должны будут вернуть 
урожаем аналогичного качества осенью. За-
явки на пролонгацию будут рассматриваться 
в индивидуальном порядке. 

«Но дело в том, что сроки кредитования 
ограничены сроками бюджетного кредита, 
который бы Минфин выдал АКК. И для того, 
чтобы его пролонгировать, холдинг «Байте-
рек» вышел на Правительство, чтобы сде-
лать пролонгацию по всему займу. И тогда 
можно будет сделать продление для всего 
пула заявок», - пояснил Азат Султанов.

«НУЖНО КОМПРОМИССНОЕ 
РЕШЕНИЕ»

Понимая, что только в одном регионе по 
итогам уборки будет огромный вал фураж-
ного зерна, его готовы приобрести животно-
воды и птицеводы. Президент союза «Ассо-
циация яичных производителей Казахстана» 
Кайрат Маишев отметил, что отрасль готова 
купить 560 тыс. тонн фуража, но не по 120 
тыс. тенге за тонну. Предприятиям, остав-
шимся без госдотаций это не по карману. 
Как вариант решения ситуации, он предло-
жил проводить покупку фуража через Прод-
корпорацию по льготным ценам.

В свою очередь директор ТОО «Зуев-
ка» Александр Бородин отметил, что МСХ 
и правительству нужно найти какое-то ком-
промиссное решение, которое бы устроило 
и производителей, и птицеводов.

«Мы хотим продать выращенный уро-
жай хотя бы чуть выше его себестоимости, 
чтобы спасти отрасль от банкротства. Для 
птицеводческих хозяйств эта стоимость яв-
ляется высокой, из-за возможности поку-
пать дешевое российское зерно. Необходи-
мо найти решение вопроса, которое было 
бы выгодным для всех, чтобы потом не по-
лучилось так, что наш фураж оказался нико-
му не нужным», - пояснил Бородин.

ДОСТОЙНАЯ ЦЕНА ЛУЧШЕ 
ПРОЛОНГАЦИИ

Одним из вариантов помощи МСХ пред-
лагает пролонгировать кредиты, но и этот 
вариант – палка о двух концах. 

«Пролонгация кредитов должна быть 
как минимум на два года, потому что займы 
будут под 22%. Мы не можем погасить их 
за 6%, а как мы отдадим под 22%? На сле-
дующий год, если нужно будет взять кредит, 
встанет вопрос залога. Где его взять, если 
уже все заложено? Вопрос денег – очень 
важный и даже не в плане погашения кре-
дитов, а оперативной деятельности хозяй-
ства, которое нужно содержать. У государ-
ства большие долги по субсидиям: за 2022 
год нам выплачено только порядка 60%, за 

этот год мы ничего не получили. И эти день-
ги помогли бы поддержать операционную 
деятельность агроформирований», - отме-
тила Светлана Михайленко.

Аграрии отмечают, что из-за проблем с 
новой платформой субсидирования, они не 
могут понять, будут ли просубсидированы 
процентные ставки по уже имеющимся креди-
там. Сегодня они оплачивают займы по ставке 
22% годовых, хотя должны отдавать только 
6%. И если кредитные обязательства и будут 
пролонгированы, то какой будет ставка? Имея 
опыт в работе с финансовыми институтами и 
пролонгированием займов, фермеры опаса-
ются, что благо может обернуться еще боль-
шими проблемами в будущем.

«Пять лет назад мне сначала одобрили 
пролонгацию кредита, а потом приехали 
представители кредитного товарищества и 
заявили, что если в этом году я не заплачу, 
у финансового института упадет рейтинг и 
на следующий год пострадает вся область. 
Мы не стали подписывать уже готовые дого-
воры пролонгации и заплатили. Здесь надо 
принимать комплексное решение», - доба-
вил Бейбут Койшебаев. 

В свою очередь представитель Коста-
найского филиала Продкорпорации отме-
тил, что раньше проблем с возвратами зай-
мов у костанайских сельхозпроизводителей 
не было. И каждый хозяйственник отчетливо 
понимает, что пролонгация кредитов – это 
снежный ком, который с каждым годом бу-
дет только нарастать. И лучше установить 
достойную цену, чтобы фермеры смогли 
рассчитаться с фин.институтами.

Один из опытных руководителей Алек-
сандр Бородин добавил, что лучшим вари-
антом решения в этой сложной ситуации 
для фермеров всех зерносеющих регионов 
была бы достойная цена.

«Сегодня себестоимость зерновых до-
стигла 80 тыс. тенге. Считаю, что в данной 
ситуации надо обозначить стоимость закупа 
в 100-120 тыс. тенге, чтобы фермеры мог-
ли погасить кредиты. Если их пролонгируют, 
то на следующий год все будут в долгах, и 
новые займы никто не даст. Надо отрабо-
тать схему реализации зерна с имеющимся 
невысоким качеством и проработать согла-
сование по его приему через Продкорпора-
цию», - пояснил Александр Бородин.

ИСКУССТВЕННЫЕ ПРЕПЯТСТВИЯ
Костанайские мукомолы, имеющие су-

шилки и методы по переработке влажного 
зерна, заявили о своей готовности помочь 
аграриям, но многие из них столкнулись 
с непреодолимыми трудностями, которые 
создали для них «КазТрансгаз Аймак» и АО 
«КТЖ». И эти вопросы, по словам мельни-
ков, они уже не могут решить больше года.

Чиновники обещают выделить льготное 
топливо для элеваторов и мельников, у ко-
торых есть сушилки, чтобы они принима-
ли влажный урожай у аграриев и сушили 
его. Хотя сегодня техническую возможность 
сушить пшеницу влажностью до 30% име-
ют владельцы мельниц, им даже не нужны 
льготные ГСМ, так как они работают на газе, 
но у некоторых из них нет техусловий от 
«КазТрансгаз Аймак».

«Мы купили американскую сушилку, кото-

рая в сутки может просушивать порядка 1 тыс. 
тонн. Работали со многими хозяйствами, но в 
2022 году приостановили деятельность, из-за 
смены горелки и счетчика на газ. Но уже год 
«КазТрансгазАймак» не выдает нам техусло-
вия, поэтому мы не можем ее запустить. Су-
шилка есть, но элеватор не может принимать 
зерно. А нас не слышат», - отметил директор 
ТОО «Вадиса-М» Сабыр Таиров.

Готовы принимать зерно, проросшее до 
15%, и мукомолы, освоившие новые методы 
работы с ним. Но из-за искусственно создан-
ных проблем, предложить свои услуги агра-
риям пока не могут. Несмотря на то, что с 
первого сентября на 20 долларов поднялась 
стоимость перевозки по железной дороге, 
Костанайское отделение дороги не может ни 
отгрузить вагоны, ни поставить, ни забрать. 
По словам переработчиков, уже есть предло-
жения от китайских компаний по фуражным 
смесям, где используются и проросшие зер-
новые культуры. Такие линии ставят многие 
переработчики, но всё упирается в логистику. 
И пока груженые вагоны стоят у ворот, они 
не могут принимать новое сырье.

«Наша станция «Костанай» не может ни 
отгрузить, ни вагоны поставить. Я уже два 
тепловоза купил. У меня 80 вагонов за во-
ротами. И идет ежедневная плата в размере 
25 тыс. тенге за их простой. И нигде эти во-
просы не решаются. Мне ежедневно звонят 
покупатели из Афганистана и Узбекистана с 
вопросами, где их товар?! Я вынужден сни-
мать видео, что их вагоны стоят в тупиках 
и ждут, когда КТЖ даст добро на их от-
правку», - пояснил ситуацию директор ТОО 
«Асалия» Дулат Шаяхметов.

PS: Пока материал готовился к печати, 16 
сентября Президент страны Касым-Жомарт 
Токаев дал поручение Правительству, в свя-
зи с непогодой и неблагоприятной ситуа-
цией в ряде северных регионов РК, оказать 
финансовую и иную необходимую помощь 
фермерским и крестьянским хозяйствам, за-
нимающимся производством зерна. 

PS: Пока верстался номер, 19 сентября 
премьер-министр РК Алихан Смаилов по-
ручил Министерству сельского хозяйства, 
совместно с акиматами регионов и Прод-
корпорацией, обеспечить круглосуточную 
приемку урожая хлебоприемными пункта-
ми и предприятиями, оказывающими услу-
ги по сушке зерна. Принять меры по недо-
пущению завышения тарифов на их услуги. 
Министерствам энергетики и сельского хо-
зяйства обеспечить выделение дополнитель-
ного объема дизельного топлива для сушки 
зерна по удешевленной цене 250 тенге за 
литр. Министерствам финансов, сельского 
хозяйства и национальной экономики про-
вести работу по выделению дополнительных 
средств на субсидирование АПК. Следует 
проработать вопрос увеличения уставного 
капитала Продкорпорации для проведения 
прямого закупа продовольственного и фу-
ражного зерна нового урожая. Министер-
ству сельского хозяйства и Продкорпорации 
надо пересмотреть графики поставок уде-
шевленного зерна для производства хлеба. 

Татьяна ДЕРЕВЯНКО, 
Костанай
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ТЕХНИКА ТЕХНИКА

Постоянно развивающиеся сельскохозяйственные пред-
приятия предъявляют все более высокие требования к со-
временным полунавесным поворотным плугам. Полуна-
весной плуг Diamant 16 от компании LEMKEN по своим 
характеристикам: управлению, качеству работы и произво-
дительности — в полном объеме отвечает этим требованиям. 
Плуг отличается высокой маневренностью, которая позво-
ляет ему быстро двигаться по узким поворотным полосам и 
существенно повышать производительность. Простое в об-
ращении устройство регулировки ширины захвата в моде-
лях V подходит для работы на разных почвах и в разных 
погодных условиях, что является весомым вкладом в эко-
логичное и экономичное земледелие. Высокая устойчивость 
плугов соответствует растущей тяговой мощности тракторов 
при большой ширине захвата. Несмотря на большую шири-
ну захвата, вспашку почвы можно выполнять в непосред-
ственной близости от ограждений, рвов и границ участка. 
Регулировка предплужников для запашки навоза выполня-
ется быстро и просто, без помощи инструментов.

Поколение корпусов плуга DuraMaxx обеспечива-
ет долгий срок службы, уменьшает налипание и снижает 
требуемое тяговое усилие. Это способствует экономии за-
трат во время эксплуатации плуга. Защита от перегрузок 
Hydromatik-T обеспечивает срабатывание корпусов плуга в 
трех направлениях. Система регулировки Optiline обеспечи-
вает экономию топлива до 10%. Благодаря усилителю тяги 
уменьшается пробуксовка и повышается нагрузка на заднюю 
ось трактора. Это позволяет снизить расход топлива. Без-
опасная перевозка по дорогам осуществляется на высокой 
скорости и без значительной нагрузки на трактор.

DIAMANT 16 — ВНЕ БОРОЗДЫ 
И В БОРОЗДЕ ПРИ МАКСИМАЛЬНОЙ ТЯГЕ

В последние годы наблюдается тенденция к использо-
ванию больших тракторов с шинами шириной 710 мм, 800 
мм и больше. Таким колесам недостаточно места в борозде, 
поэтому при проезде по разрыхленной почве и на краях бо-
розды они создают вредные уплотнения почвы.

В связи с широким распространением систем управ-
ления на базе GPS, вспашка вне борозды стала удобной 
для трактористов. Если раньше вне борозды вспашка про-
изводилась в основном гусеничными тракторами, то со-
временные системы управления даже при использовании 
стандартных тракторов обеспечивают удобную вспашку с 
точным стыком борозды.

Если поверхность почвы мешает оптимальной передаче 
тягового усилия из-за влажности, или если нужно вспахать 
последнюю борозду, плуги Diamant 16 можно быстро и про-
сто переключить на вспашку в борозде. Вспашка вне бороз-
ды плугом Diamant 16 OF обеспечивает щадящую обработку 
почвы, поскольку колеса трактора не попадают в борозду.

Снижение давления на грунт при вспашке вне борозды 
положительно влияет на структуру почвы.

• Можно использовать на тракторах с габаритной шири-
ной до четырех метров.

• На склонах возможна даже вспашка при движении 
вниз по склону. Вспашка точно по краю поля возможна вне 
борозды и в борозде.

• При вспашке вне борозды раму можно поворачивать в 
два положения. На маленьких тракторах при работе, напри-
мер, с плугом Diamant 16 на 5 борозд качающийся цилиндр 
выдвигается наполовину. При работе с плугами на 7 борозд 
и больше цилиндр выдвигается полностью, чтобы обеспе-
чить оптимальное расстояние до кромки борозды и вспашку 
без бокового увода.

Усилитель тяги, опция
Плуги Diamant 16 можно дополнительно оснастить уси-

лителем тяги. 
• Дополнительный гидравлический цилиндр переносит 

вес с плуга на заднюю ось трактора, усиливая тягу трактора. 
• Такая «умная балластировка» уменьшает пробуксовку 

и, тем самым, экономит топливо.
• При подъеме рамы плуга над опорным колесом по-

средством гидравлической системы, давление в усилителе 
тяги автоматически сбрасывается. Благодаря этому всег-
да обеспечивается устойчивость трактора. При опускании 
опорного колеса давление автоматически увеличивается. 
Регулировка горизонтальной точки приложения тягового 
усилия (опция для исполнения OF). Горизонтальную точку 
приложения тягового усилия можно легко регулировать по 
высоте, путем перестановки одного болта.

• Благодаря этому заднюю ось трактора можно целена-
правленно нагружать.

• При работе с гусеничным трактором точка приложения 
тягового усилия смещается далеко вниз для равномерной 
нагрузки гусеничных движителей.

• Оптимальная передача тягового усилия уменьшает про-
буксовку у всех тракторов.

Регулировка горизонтальной точки приложения тя-
гового усилия (опция для исполнения OF)

Горизонтальную точку приложения тягового усилия можно 
легко регулировать по высоте путем перестановки одного болта.

• Благодаря этому заднюю ось трактора можно целена-
правленно нагружать.

• При работе с гусеничным трактором точка приложения 
тягового усилия смещается далеко вниз для равномерной 
нагрузки гусеничных движителей.

• Оптимальная передача тягового усилия уменьшает про-
буксовку у всех тракторов.

СИСТЕМА РЕГУЛИРОВКИ OPTILINE

Точка приложения тягового усилия Diamant находится 
перед шарнирными соединениями нижних тяг. Расположе-
ние точки далеко впереди дает оптимальную ось тяги между 
трактором и плугом. Однако возникает боковой увод, по-
тому что ось тяги между трактором и плугом не пересекает 
центр задней оси.

С помощью дополнительного цилиндра, управляемого 
давлением, на трактор передается крутящий момент, ко-
торый компенсирует боковой увод. В результате ось тяги 
между трактором и плугом смещается в направлении центра 
задней оси, и боковой увод плуга Diamant сокращается.

• Экономия топлива до 10%.
• Больше не требуется компенсирующее подруливание, 

это существенно облегчает работу механизатора.
• Регулировка давления в гидравлической системе по-

зволяет оптимизировать давление на полевую доску и бо-
ковой увод трактора

• Оптимальное давление на полевую доску обеспечивает 
постоянную ширину передней борозды и, соответственно, 
стабильный режим работы.

ВСЕГДА ПРАВИЛЬНАЯ ОПОРА

Максимальная эксплуатационная надежность
Все основные подшипниковые опоры реализованы вы-

сокопрочными радиальными шарнирными подшипниками. 
Они имеют очень долгий срок службы и гарантируют высо-
кую эксплуатационную надежность.

Регулировочные кронштейны
Прочное резьбовое соединение регулировочных крон-

штейнов с рамой обеспечивает высокую устойчивость, по-
вышенную прочность и высокую точность пригонки.

• После откручивания центрального винта можно уста-
новить четыре варианта ширины захвата в диапазоне от 33 
до 60 см (в зависимости от расстояния между корпусами).

• Подгонка предплужников для запашки навоза и дис-
ковых ножей выполняется автоматически.

Плавная регулировка ширины захвата
Опорные пластины поворотных кронштейнов прикруче-

ны к раме.
Благодаря этому достигается высокая устойчивость, по-

вышенная прочность и высокая точность пригонки.
• Точка вращения расположенных рядом с рамой пово-

ротных кронштейнов находится рядом с корпусом. Благода-
ря этому нагрузка на подшипниковые опоры и компоненты 
является незначительной.

• Ширина захвата плавно регулируется с помощью одно-
го гидравлического цилиндра двустороннего действия.

Регулируемая опора
Плавная регулировка ширины захвата.
Болт основного подшипника поворотного кронштейна 

оснащен зажимными втулками и зафиксирован от прово-
рачивания опорными пластинами.

• Поворотный кронштейн оснащен фиксирующими втул-
ками. Эти две втулки устройства регулировки ширины за-
хвата, расположенные одна в другой, гарантируют долгий 
срок службы.

• При износе каждую деталь можно заменить по отдельности.

Все основные подшипниковые опоры реализованы вы-
сокопрочными радиальными шарнирными подшипниками. 
Они имеют очень долгий срок службы и гарантируют высо-
кую эксплуатационную надежность.

НАВЕШИВАНИЕ, УСТАНОВКА И ОБОРОТ

Устойчивая башня плуга
Прицепной брус категории 3 и 4 выполнен сквозным и 

пружинящим.
Он амортизирует высокие ударные нагрузки, оберегая от 

них трактор и башню плуга.
• Для уменьшения бокового увода брус также можно по-

вернуть назад (в комплектации без OptiLine).
• Ось плуга изготовлена из улучшенной стали, установлена 

в конических роликоподшипниках и легко смазывается. Это 
обеспечивает высокую устойчивость и долгий срок службы. 

Надежное в эксплуатации устройство оборота
Два поворотных цилиндра обеспечивают плавный пово-

рот плуга на 180 градусов посредством силового замыкания.
• Устройство оборота одностороннего действия с теле-

скопическим цилиндром и механической регулировкой угла 
наклона.

Регулируемый по высоте откидной упор
Откидной упор можно регулировать по высоте. Он обе-

спечивает оптимальное положение башни при сцепке с 
трактором и отсоединении от него.

• Путем перестановки болта откидной упор быстро и 
просто переводится из парковочного в транспортное или 
рабочее положение.

Регулировка угла наклона
Регулировка угла наклона осуществляется при помощи 

винта с каждой стороны.
• Простая раздельная механическая регулировка угла на-

клона для каждой стороны.
• При этом винт служит упором для поворотного цилиндра.
Простое отсоединение 
Если извлечь соответствующий винт для регулировки 

угла наклона перед отсоединением плуга, плуг можно уста-
новить в вертикальное положение.

• Вертикальное положение башни облегчает процесс 
подсоединения и отсоединения плуга.

Регулировка ширины передней борозды 
Ширина передней борозды регулируется с помощью хо-

дового винта.
По желанию можно выполнять гидравлическую регули-

ровку из кабины трактора.
• При вспашке вне борозды таким образом регулируется 

расстояние от трактора до борозды.

Традиционное земледелие в Казахстане остается популярным, несмо-
тря на то, что многие фермеры перешли на нулевую технологию возделы-
вания почвы. Защитники традиционного земледелия говорят, что оборот 
пласта нужен как с точки зрения экономики хозяйства, так и для микро-
биоты почвы. И они правы - при традиционном обороте агроформиро-
ванием тратится меньше средств на гербициды и пестициды; меньше 
происходит уплотнение почвы; больше урожай. Основным орудием тра-
диционного земледелия остается плуг, и какой выбрать, чтобы сэкономить 
время и деньги, мы постараемся рассказать в этой статье.

ПОЛУНАВЕСНОЙ ПЛУГ DIAMANT 16
ЭКОНОМИЯ НА ВСПАШКЕ
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Разворот
Большое расстояние между башней плуга и трактором 

обеспечивает поворот при угле до 90°. За счет оборота плу-
га обеспечивается автоматический поворот опорного ко-
леса. Оптимальное взаимодействие устройства оборота и 
опорного колеса даже на холмистой или труднопроходимой 
местности делает возможным быстрый и просто разворот на 
узкой поворотной полосе.

БЕЗОПАСНОСТЬ И МАНЕВРЕННОСТЬ 
В ПОЛЕ И НА ДОРОГЕ

Перевозка по дорогам
Для быстрой и безопасной перевозки по дорогам общего 

пользования полунавесной поворотный плуг поворачивает-
ся в среднее положение и фиксируется при помощи двух 
запорных вентилей.

• Его можно транспортировать трактором, как одноосный 
прицеп.

• Все плуги Diamant в серийной комплектации оснащены 
амортизатором опорного колеса. Он эффективно защищает 
трактор и плуг от перегрузок.

• Светодиодный модуль ModuLight гарантирует макси-
мальную безопасность при движении по дорогам.

Удобная регулировка глубины обработки
Большое опорное колесо снижает давление на грунт при 

вспашке и гарантирует требуемую безопасность при движе-
нии по дорогам.

• Плуг Diamant 16 оснащен гидравлическим устройством 
регулировки глубины. Глубина обработки плуга регулирует-
ся спереди с помощью трехточечной системы тяг, сзади на 
опорном колесе с помощью гидромеханического (базовая 
комплектация) или электрогидравлического (опция) устрой-
ства. При этом соответствующий запорный вентиль устанав-
ливается в положение регулировки SET или WORK вручную 
или посредством гидрораспределителя, управляемого из ка-
бины трактора.

• Хорошо видимый индикатор облегчает регулировку 
глубины обработки. Кроме того, он защищает подъемный 
цилиндр от загрязнения.

• Гидропневматический амортизатор демпфирует высо-
кие ударные нагрузки.

• По желанию заказчика возможно оснащение шинами 
разных размеров: базовая комплектация 400/55-22,5, 1020 
x 400 мм; опция: 500/45-22,5, 1020 x 500 мм 500/60-22,5, 
1200 x 500 мм.

ЭКОНОМИЧНЫЕ КОРПУСА ПЛУГА ОТВАЛ DURAL

Корпус Dural выполнен из улучшенной стали и поэтому 
отличается высокой устойчивостью.

• Корпуса плуга имеют регулируемый угол атаки и всегда 
обеспечивают хорошую заглубляемость плуга.

• Плавный переход от лемеха к отвалу и форма с малым 
сопротивлением делают ход плуга еще более легким.

• Отвалы из закаленной специальной стали имеют изно-
состойкую форму, у них нет винтов в основных зонах износа.

• Отвал оснащен одной съемной увеличенной кромкой, 
замена которой не связана с большими затратами.

Полосовой корпус Dural
Полосы полосового корпуса выполнены из толстой про-

каленной специальной стали и заменяются по отдельности.
• Крепежные винты глубоко утоплены, чтобы посадка по-

лос оставалась прочной даже после очень длительного ис-
пользования.

• Полосовые корпуса и обычные отвалы монтируются на 
одном и том же основном корпусе.

• Лемехи состоят из нескольких частей и выполнены из 
микролегированной борной стали.

• Посадка с перекрытием препятствует застреванию кор-
ней и посторонних предметов.

• Высокая степень уплотнения материала и интенсивное 
упрочнение гарантируют прочность на излом и износостойкость.

• Зоны износа полотен значительно больше, чем у обыч-
ных лемехов.

БЕЗОПАСНОСТЬ ЭКСПЛУАТАЦИИ 
И ЭКОНОМИЧНОСТЬ НА ЛЮБЫХ ПОЧВАХ

DuraMaxx — лучший корпус плуга корпуса DuraMaxx 
представляют собой принципиально новую систему, которая 
позволяет увеличить срок службы на 150% и сократить вре-
мя наладки почти на 80%.

• Компоненты DuraMaxx изготавливаются из значительно 
более твёрдой стали, чем раньше.

• Корпуса плуга DuraMaxx отличаются увеличенным сро-
ком службы, для них характерно меньшее налипание и тре-
буется меньшее тяговое усилие.

• Отвалы и полосы полностью крепятся на корпусе и 
больше не являются несущим компонентом корпуса плуга. 
Их можно использовать практически в сборе, так как из-за 
отсутствия изношенных головок винтов, преждевременная 
замена полос и отвалов не требуется.

Быстрая замена без инструментов
Конструкция корпусов плуга DuraMaxx позволяет выполнять за-

мену отвалов, полос и кромок отвалов быстро и без инструментов.
• Достаточно потянуть за шплинт и снять кромку отвала, 

которая одновременно является фиксатором других компо-
нентов. Затем отвал или полосы извлекают из их быстро-
разъемных соединений.

• Замена острия лемеха, которое закреплено только од-
ним единственным винтом, также выполняется значительно 
быстрее по сравнению с традиционными системами

Конструкция корпуса
Корпуса плуга DuraMaxx поставляются с отвалом или в 

форме полосового корпуса.
• Отвал и полосы крепятся при помощи только двух крюков.
• У полосовых корпусов значительно увеличено про-

странство между полосами и опорой. Опора расположена 
в «мертвой зоне» полос. Благодаря этому даже в сложных 
условиях возможна вспашка без забивания.

ТЕХНИКА

По вопросам приобретения плугов Diamant и другой техники завода Lemken GmbH, 
обращайтесь к представителю завода в Республике Казахстан Виктору ЖУРАВЛЕВУ 

по телефону +7 705 749 44 66
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ИТОГИ ИТОГИ

ЗОЛОТАЯ МЕДАЛЬ

1/ ОБЩАЯ КОНЦЕПЦИЯ ЗЕРНОУБОРОЧНОГО 
КОМБАЙНА CR С ДВУМЯ ОСЯМИ 

Дальнейшее развитие технически возможной производительно-
сти обмолота зерноуборочных комбайнов все больше ограничива-
ется их размерами, массой и габаритами.

Это, в частности, относится к расширению канала обмолота, что 
является наиболее эффективной конструктивной мерой, которая, 
однако, напрямую повлияет на ширину машины, которая, в свою 
очередь, уже сталкивается с установленными законом ограничени-
ями по ширине транспортировки. Фундаментальный, регрессивный 
характер разделительных функций является одним из аргументов 
против простого расширения секций обмолота и разделения. Кроме 
того, увеличение мощности привода и, соответственно, технологии 
привода с соответствующими размерами, а также молотильные и 
сепарирующие инструменты приводят к превышению установлен-
ных законом нагрузок на ось.

Таким образом, общая концепция нового зерноуборочного ком-
байна CR с двумя осевыми роторами от New Holland была раз-
работана с максимальной удельной мощностью при соблюдении 
всех ограничений. Основным элементом нового зерноуборочного 
комбайна CR является приводная техника с двигателем, который 
устанавливается продольно в соответствии с углом наклона рото-
ров. Расположенный по центру редуктор с раздельной мощностью 
используется для привода роторов и харвестерных жаток с впуск-
ной цепью по прямой линии или через гребной вал. Левый ротор 
служит встречным валом для подающего барабана. Карданный вал 
расположен с правой стороны шасси выше уровня корпуса несуще-
го винта. Следовательно, между шасси и ходовой частью отсутству-
ют приводы ни с одной стороны шасси, в результате чего шири-
на шасси значительно увеличилась. Образовавшееся пространство 
было использовано для расширения канала обмолота и, следова-
тельно, для увеличения установленной технической производитель-
ности зерноуборочного комбайна.

Чтобы устранить любые засоры, автоматическая система с про-
граммным управлением не только выполняет обычные движения 
вперед и назад, чтобы ослабить засор, но также направляет натя-
житель ремня на соответствующую сторону натяжения ремня пода-
ющего барабана, что приводит к особенно точной передаче враща-
тельного движения. Запатентованная система очистки также была 
расширена на 13%, а загрузка на элеваторе была оптимизирована, 
в то время, как технология управления с поддержкой датчика дав-
ления измеряет давление плунжера и, следовательно, распреде-
ляет собранный урожай отдельно на переднем и заднем верхнем 
сите. Оголенные участки, возникающие в результате неравномер-
ного распределения смеси зерновых и незерновых составляющих, 
компенсируются боковым встряхиванием, в результате чего система 
не только обеспечивает равномерное распределение материала на 
верхних ситах на плоских, а также на боковых склонах, но и впер-
вые способна решить основную проблему бокового распределения, 
характерную для зерноуборочных комбайнов с осевым ротором. 
Система измельчения и распределения соломы оснащена техноло-
гией управления на основе камеры, которая повышает энергоэф-
фективность зерноуборочного комбайна, в то время как вес ма-
шины практически не изменился, благодаря оптимизированной по 
весу конструкции.

СЕРЕБРЯННЫЕ МЕДАЛИ 

Этой награды удостоены 17 компаний за свои 
инновации, мы расскажем лишь о нескольких.

2/ Maschinenfabrik Bernard Krone GmbH & Co. KG
(Зал 27, Стенд F22)

Измельчающее устройство без ручной переналадки 
для кормоуборочных комбайнов

Острые лезвия измельчителя гарантируют точную резку и низкий 
процент чрезмерной длины. Чтобы вручную отрегулировать точильный 
камень, кормоуборочные комбайны должны пройти техническое обслу-
живание и ремонт примерно через 400-450 циклов измельчения. Это 
занятие занимает 30-45 минут на переналадку и в настоящее время тех-
нически возможно примерно три-четыре раза на камень. Немалая часть 
точильного камня остается непригодным для использования остатком.

Благодаря инновационному шлифовальному устройству количе-
ство циклов измельчения может быть увеличено до 2 200 без еди-
ного технического обслуживания или ремонта. Новый держатель 
точильного камня также позволяет использовать весь камень пол-
ностью. Благодаря новой функции регулировки, герметизирован-
ная конструкция дополнительно обеспечивает улучшенную защиту 
от воздействия окружающей среды, особенно от грязи. Инноваци-
онная концепция крепления точильного камня сокращает рабочую 
нагрузку и время, необходимое для замены, до 70 процентов.

Это значительное дальнейшее развитие измельчающего устрой-
ства на кормоуборочном комбайне повышает простоту обслужива-
ния, что снимает нагрузку с водителя или механика. Эффективность 
комбайна повышается, так как уборка урожая не должна преры-
ваться. Точильный камень используется полностью, что экономит 
ресурсы и защищает окружающую среду. Более простое обращение 
также повышает безопасность труда.

3/ AMAZONEN-WERKE H. DREYER SE & Co. KG
(Зал 9, стенд, C30)

CurveControl для центробежных разбрасывателей

Эффект, заключающийся в том, что скорость значительно уве-
личивается на внешнем радиусе при одновременном снижении в 
равной степени на внутренней стороне кривой на поворотах, осо-
бенно заметен в случае большой рабочей ширины, что неизбежно 
приводит к изменениям выходного количества.

Вопрос компенсации кривой, т.е. подгонки количества продукции к 
изменениям скорости, уже знаком в опрыскивателях для защиты расте-
ний. Однако штанга опрыскивателя расположена близко к физической 
точке поворота машины. Следовательно, для достижения компенсации 
кривой необходимо регулировать только выходное количество стрелы.

И, наоборот, ход центробежного разбрасывателя в два раза пре-
вышает рабочую ширину, а точка внесения расположена на много 
метров позади разбрасывающего устройства в зависимости от типа 
удобрения и рабочей ширины. Кроме того, раскидистый диск имеет 
форму почки. Таким образом, помимо регулировки величины внутри 
кривой, на разбрасывателе необходимо учитывать сдвиг в структу-
ре разбрасывания. Все это требует точного знания того, как устрой-
ство разбрасывания работает с различными удобрениями, и, соот-
ветственно, требует сложной реализации в алгоритме управления.

Впервые схема разбрасывания центробежного разбрасывателя регу-
лируется при прохождении поворотов с помощью системы CurveControl.

4/ Fendt AGCO GmbH
(Зал 20, стенд B26)

Автоматическая регулировка кондиционера
Совместная разработка с
• ConGra Виктор Клюбер
• Fritzmeier Umwelttechnik GmbH & Co. KG (зал 9, стенд D11)

Качество основного рациона напрямую влияет на надои молока и 
мяса, а также на структуру затрат животноводов. Ключевой срок подачи 
однородного питательного вещества начинается в момент срезки и за-
канчивается подачей корма в кормушку. Между ними существует мно-
жество параметров, которые необходимо учитывать. На скашивании, 
лугопастбищных и полевых кормовых культурах выявляются высокие, 
неоднородные исходные сухие вещества, что приводит к разной степени 
увядания в момент уборки. Желаемая цель достижения максимальной 
разницы сухого вещества в силосе в 10% достигается редко, что приво-
дит к гетерогенным кислотным структурам в силосе.

Цепочка силосования начинается со скашивания, при этом внешние 
воздействия, такие как погода и травяной урожай, играют не меньшую 
роль, чем адаптированная технология скашивания.

Благодаря автоматической регулировке кондиционера, компания Fendt 
стремится к достижению четкой цели: постоянное содержание сухого веще-
ства на поле и срезе. Для этого прирост биомассы определяется либо путем 
создания карты внесения с использованием спутниковых данных, либо с 
помощью датчика, записывающего данные об урожайности непосредствен-
но во время движения по полю. Собранные таким образом данные от-
правляются через ISOBUS на рабочий компьютер газонокосилки, который 
вычисляет соответствующие настройки и передает их непосредственно на 
электродвигатель на гребне счетчика кондиционера. В результате получа-
ется более однородный корм – как в пределах поля, так и в пределах раз-
реза.

В конечном счете, и животные, и человек в равной степени выи-
грывают от этого значительного дальнейшего развития регулировки 
кондиционера. Однородные качества приводят к ожиданиям лучшей 
производительности животных, и водителю косилки нужно только со-
средоточить свое внимание на процессе скашивания. И, наоборот, важ-
ные и критические настройки кондиционера контролируются системой 
датчиков или картой применения. Такая регулировка, основанная на ма-
терии, приводит к снижению расхода топлива и снижению потерь. Этот 
искусственный интеллект снимает нагрузку с водителя, сокращает время 
настройки и обеспечивает стабильную и экономичную работу.

5/ CASE IH - бренд CNH
(Зал 3, стенд A48)

Радиолокатор переднего обзора для осевого комбайна

Контроллеры пропускной способности зерноуборочных комбайнов реа-
гируют на изменения состояния собранного урожая только тогда, когда ма-
териал уже находится в уборочной жатке, приемном канале или молотиль-
ном агрегате, или датчики, расположенные в кабине, сканируют урожай, но 
под неблагоприятным углом. В случае экстремальных изменений условий 
уборки, таких как обмолот сельскохозяйственных культур, лежащих в раз-
ных направлениях или промежутках, а также участки сорняков в посевах, 
это приводит к соответственно высокой перегрузке или недогрузке зерно-
уборочного комбайна с чрезмерными перепадами скорости транспортного 
средства или перегрузке и недогрузке молотящих и сепарирующих эле-
ментов. Часто контроллер пропускной способности затем деактивируется. 
Кроме того, сенсорная технология для контроля высоты жатки регистрирует 
участки неровной поверхности только тогда, когда фреза уже соприкаса-
лась с ними, а это означает, что могут возникнуть засоры.

В новой радиолокационной системе Forward Looking Feedrate от CASE 
IH радарные датчики установлены на складных опорах, выступающих над 
катушками. Эти датчики измеряют состояние, высоту и плотность урожая, 
а значения датчиков, определенные таким образом, используются в каче-
стве входных переменных для контроллера пропускной способности. Дат-
чики дополнительно измеряют профиль грунта и, в дополнение к данным 
наземных датчиков, оптимизируют контроль высоты режущей планки с 
помощью значений, рассчитанных с использованием новых алгоритмов.

Эта запатентованная разработка обеспечивает более стабильную по-
дачу собранных культур и обеспечивает управление жаткой с меньшим 
контактом с землей. В совокупности это приводит к увеличению произ-
водительности зерноуборочного комбайна, эксплуатационной надежно-
сти и, следовательно, эффективности.

ОПРЕДЕЛЕНЫ ПОБЕДИТЕЛИ ИННОВАЦИЙ 
ВЫСТАВКИ AGRITECHNICA - 2023

Из 218 квалификационных заявок, квалифицированная комиссия определила инновации в 
международной индустрии сельскохозяйственного машиностроения только у 18 компаний. 
Итого: одна золотая медаль и 17 серебряных.
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***
— Мама, а каково это - иметь луч-

шую дочь в мире?
— Не знаю, спроси у бабушки.

***
Осознание того, что ты не зря учил-

ся в автошколе, приходит тогда, когда 
в магазине уступаешь дорогу тележке, 
катящейся справа.

***
Вчера устроился на почту. Нашёл 

свою посылку и уволился.

***
— Милый, ceкс у нас будет только 

после свадьбы!
— Да не вопрос! Выйдешь замуж, по-

звони!

***
Нет, оргия не является доказатель-

ством того, что вы умеете работать в 
команде.

***
— Скажите, у вас ещё работает тот 

официант, которому я сделал заказ?

***
Ничто так не бодрит с утра, как не-

замеченный дверной косяк.

***
Некоторые люди - редкие, а некото-

рые - редкостные…

***
С каждым годом актёры в старых 

фильмах играют всё лучше и лучше.

***
Некоторые видео с рецептами из 

Инстагама должны начинаться с фра-
зы: «А теперь возьмите выходной и по-
ловину своей зарплаты!».

***
На чемпионате мира по плаванию 

тройку лидеров замкнул электрик.

***
Лайкнуть фотку жены в соцсетях 

теперь тоже считается супружеским 
долгом. 

***
У меня два недостатка - плохая па-

мять и что-то еще...

***
О, сколько нам открытий чудных го-

товит отодвинутый диван!

***
Ирония судьбы - это когда купила 

своему парню витамины для работы 
мозга, а через неделю он бросил тебя...

***
Если норма не нормальная, то нор-

мально, что её нарушение становится 
нормой.

***
В маршрутке, набитой чиновника-

ми, деньги, переданные за проезд, до 
водителя так и не дошли...

***
Сделать умное лицо - это половина 

дела. Теперь научись им пользоваться. 

***
Производственная пословица: кто 

тебя злит - тот тобой и руководит. 

***
Засыпаю, как убитый. Сплю, как 

мертвый. Просыпаюсь, как прибитый...

***
Ремесло - золотая середина, обере-

гающая человека как от нищеты, так и 
от роскоши.

***
Человек, который был всем должен, 

умер от икоты.

***
Старик Хоттабыч попал молотком 

себе по пальцу и тут же вызвал путану.
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